
Тура-
патриотизм
Организованный  
летний отдых обещает 
быть российским  
и очень дорогим

Расходы россиян на организо‑
ванный отдых этим летом выро‑
сли: средний чек при бронирова‑
нии туров по России и за рубеж 
увеличился на треть. Удорожа‑
ние турпоездок происходит из‑за 
падения рубля и ограниченного 
международного авиасообщения 
на фоне высокого спроса. Даль‑
нейшая динамика стоимости от‑
дыха в России и за рубежом, гово‑
рят эксперты, полностью зависит 
от возобновления рейсов на ту‑
рецкие и египетские курорты.

Средний чек при бронирова-
нии организованного тура по Рос-
сии наэто лето достиг 64,2 тыс. 
руб., увеличившись на 36% год 
к году, говорится в исследовании 
 Travelata.ru. Туры за рубеж подорожа-
ли на 39%, до 121,5 тыс. руб. Аналити-
ки связывают рост цен с ослаблением 
рубля и ограниченным числом до-
ступных зарубежных направлений. 
Дополнительную роль сыграл эффект 
низкой базы лета 2020 года: относи-
тельно докризисного 2019 года сред-
ний чек на покупку тура по России вы-
рос только на 3,3%, за рубеж — на 14%, 
отмечают в Trevelata.ru. Но есть и дру-
гие оценки: по данным Level.travel, 
отдых внутри страны в этом году об-
ходится в 67 тыс. руб., что на 31% до-
роже, чем летом 2019 года.

По данным Travelata.ru, на РФ при-
ходится 51% забронированных туров 
на лето, что сопоставимо с 2020 го-
дом. А вот относительно докризис-
ных значений показатель заметно 
вырос: в 2019 году, по данным Level.
travel, отечественные курорты фор-
мировали лишь 9% продаж. По под-
счетам туроператора «Алеан», 49% 
путешествующих по стране органи-
зованных туристов летом примет 
Краснодарский край, 20,9% — Крым, 
а 12,7% — Кавминводы. Средний чек 
на организованный тур в Сочи на ав-
густ составляет 38,3 тыс. руб., что 
на 6% меньше, чем в 2019 году. Ана-
па и Геленджик, напротив, показа-
ли рост на 6% (до 53,2 тыс. руб.) и 5% 
(до 49,6 тыс. руб.) соответственно.

Глава «Алеана» Илья Уманский гово-
рит, что удешевление авиаперевозок 
на фоне избытка бортов и субсидиро-
вания рейсов на внутренние курорты 
компенсирует рост цен в отелях.
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Доденьжения народного хозяйства
Государство сменило фокусы инфраструктурных инвестиций
Пандемия привела к трансформации госу‑
дарственных инвестиций в  инфраструктуру: 
наблюдается резкий рост  вложений в циф‑
ровизацию (на 60% к 2019 году) и медицину 
(на 42%), подсчитали в InfraOne. Из транс‑
портных отраслей лучше всего себя чувст‑
вует автодорожное строительство, тогда 
как создание железнодорожной инфра‑
структуры сдерживается медленным осво‑
ением средств. Важным следствием панде‑
мии, по мнению экспертов, стало то, что она 
дала государству повод сдвинуть  горизонты 
планирования инфраструктурных проектов 
на 2030 год.

Пандемия привела к сдвигу фокусов в ин-
фраструктурных инвестициях, следует из ана-
литического отчета InfraOne. Так, вложения 
в федеральные проекты по цифровизации уве-
личились в 2020 году на 60%, до 149 млрд руб. 
Аналитики полагают, что эти инвестиции сохра-
нятся на уровне 195–230 млрд руб. в год. Пойдут 
в основном на государственные системы, инфор-
мационную безопасность и создание общей ин-
фраструктуры, поэтому потребность в частных 
вложениях в этом направлении сохранится.

Предсказуемо выросли и вложения в меди-
цинскую инфраструктуру. На инфраструктурные 
расходы по направлению «Здравоохранение» 
в 2020 году из бюджетов всех уровней потрати-
ли 161,6 млрд руб.— на 42,4% больше, чем в 2019 
году, и почти в полтора раза больше, чем в сред-
нем в предшествующие годы. Более половины 
всех средств (81,4 млрд руб.) пошли на развитие 
стационарной и амбулаторной помощи, отмеча-
ют в InfraOne, тогда как скорая медпомощь по-
лучила лишь 0,1% инфраструктурных расходов 
(0,7 млрд руб.). В то же время, по оценкам анали-
тиков, реальный рост числа медицинских объ-
ектов и койко-мест можно будет зафиксировать 
лишь в 2022–2023 годах, «сверхбыстрое строи-
тельство — как, например, комплекс новой ин-
фекционной больницы в Коммунарке,— скорее, 
исключение». Также интенсивно росли расходы 
на образовательную инфраструктуру: на 11,7%, 
до 344,6 млрд руб.

В транспортной инфраструктуре фокус сме-
стился на автодороги: по оценкам InfraOne, 
бюджетные расходы здесь выросли на 11,7%, 
до 845,5 млрд руб., а всего до 2025 года в дороги 
планируется вложить 3,75–4,15 трлн руб. По базо-

вому сценарию InfraOne, основные цели по нац-
проекту «Безопасные и качественные дороги» 
будут достигнуты досрочно уже в 2023 году: во-
время будет сдан и самый дорогой концессион-
ный проект — мост через Волгу с обходом Тольят-
ти, и четвертый мост через Обь в Новосибирске, 
но магистраль Москва—Казань—Екатеринбург 
успеют построить лишь до Казани.

В других сегментах резкого роста не наблюда-
ется: в железных дорогах государство сфокуси-
руется на втором этапе расширения Восточного 
полигона, «но необходимая скорость освоения 
средств (160–180 млрд руб. ежегодно) превыша-
ет обычную вдвое и может сдерживаться дефи-
цитом строительных мощностей». 
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Геймеры  
последят за языком
Игровым платформам предложено  
хранить сообщения пользователей

Подведомственный Роскомнадзору 
Главный радиочастотный центр (ГРЧЦ) 
предложил ввести законодательное ре‑
гулирование рынка гейминга и кибер‑
спорта в России. Для предотвращения 
потенциальных угроз безопасности, 
в частности, предлагается распростра‑
нить на индустрию требования «закона 
Яровой» по хранению сообщений поль‑
зователей. Интерес государства к игро‑
вому рынку растет, признают его участ‑
ники, но предупреждают, что сервисам 
проще будет отключить возможности 
общения в играх, чем хранить данные.

„Ъ“ ознакомился с исследованием Науч-
но-технического центра ФГУП ГРЧЦ (под-
ведомствен Роскомнадзору) от 28 мая, 
посвященным индустрии киберспорта 
и гейминга. В нем эксперты обратили вни-
мание, что риски правовой неопределенно-
сти в области видеоигр в России остаются 
высокими, в связи с чем «необходимо искать 
механизмы для ее регулирования».

Владельцев игровых платформ, по мне-
нию ГРЧЦ, нужно обязать хранить в России 

информацию о передаче сообщений и изо-
бражений, а также информацию о пользо-
вателях и содержимое сообщений, в том чи-
сле видео и аудио. Аналогичные требования 
в рамках «закона Яровой» действуют для опе-
раторов связи и организаторов распростра-
нения информации (ОРИ) — это форумы, 
мессенджеры, соцсети и сервисы знакомств.

Такие игры, как Among Us и Fortnite, со-
здали новый тренд, фактически становясь 
социальными сетями, говорится в исследо-
вании. Это порождает «возможное негатив-
ное влияние на развитие личности, а также 
риск использования игрового пространст-
ва в целях агитации и радикализации, рас-
пространения терроризма и экстремизма». 
В «контексте предотвращения угроз эконо-
мического характера» в ГРЧЦ считают нуж-
ным установить правовой статус игровой 
валюты, лутбоксов (платные виртуальные 
контейнеры со случайным содержимым), 
стриминговых платформ и донатов (вознаг-
раждения от пользователей).
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Президети России
Как Владимир Путин  
принял членов многодетных семей

1 июня, в День защиты детей,  Владимир 
Путин встретился с многодетными се‑
мьями, удостоенными орденов «Роди‑
тельская слава», удивлялся количеству 
переездов оленеводов с места на место 
за сезон (больше 30, и никакого локда‑
уна), отговаривал их от отдыха в Гелен‑
джике в пользу Сочи… А они убежда‑
ли его, что жизнь будет улучшаться, 
если все станут выполнять его поруче‑
ния. А специальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников на этот раз ни в чем 
не был убежден.

Каждый год 1 июня Владимир Путин 
встречается с такими семьями. Матери 
и отцы плачут от несказанной и невыска-
занной (не всем успевают дать слово) радо-
сти, дети — от того, что нельзя же не пла-
кать, пока они дети, крошечные девочки 
задумчиво ходят по представительскому ка-
бинету Кремля с задранными платьицами, 
Владимир Путин выполняет желания, кото-
рых, справедливости ради, не так уж много 
(кажется, что чем больше в семье детей, тем 
меньше желаний).

1 июня 2021 года на сеансе видео-конфе-
ренц-связи из Сочи все было примерно так же.

Алексей Басынин, глава семьи из Калу-
ги, выходил на связь с президентом из Му-
зея космонавтики, рассказывал о пре-
лестях барокамеры как таковой и звал 
Владимира Путина в Калугу. Он, правда, 
видимо, постеснялся высказать президен-
ту идею, которая все больше овладевает 
умами калужан: привезти на родину Кон-
стантина Циолковского недостроенный 
корабль «Буран», который сейчас пылится 
на космодроме Байконур (это его недавно 
от нечего делать раскрашивали во все цве-
та радуги какие-то нервные подростки), 
и установить его в центре города уже, нако-
нец, раз и навсегда.

Тогда можно и приезжать. Цель хотя 
бы будет понятна. Вернее, задана. И смысл 
появится. В самом городе.

Павел Вылко — убежденный оленевод. 
Да и дети его — тоже. Живет в общине «Длин-
ное озеро».

— И сколько у вас ребятишек? — спраши-
вал Владимир Путин.

— Шестанад… Одиннадцать ребяти-
шек! — внезапно поправлялся оленевод.
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КОГД А НАС В БОЙ ВЕ ДЕ Т  
ТОВАРИЩ СТА ЛИ
К  Ц Е Н Е  М Е ТА Л Л О П Р О Д У К Ц И И 
Д Л Я  Г О С П Р О Е К Т О В  
П О Д О Ш Л И  Ф О Р М УЛ Ь Н О

Под давлением угроз первого вице-премье-
ра Андрея Белоусова изъять у металлургов 
100 млрд руб., участники рынка готовы предо-
ставить скидки предприятиям гособоронзаказа 
и государственным стройкам. Такой вариант 
обсуждался на совеща нии у главы Минпромторга 
Дениса Мантурова 1 июня, при этом вопрос роста 
налогов для отрасли не поднимался. При этом, 
по оценкам аналитиков, если нынешние цены 
на сталь продержатся еще год, металлурги запла-
тят государству 355 млрд руб. дополнительных 
налогов, что намного превышает потери бюджета 
от подорожания госпроектов.

По итогам совещания у главы Минпромторга Дениса 
Мантурова с главами крупнейших российских металлургиче-
ских компаний 1 июня решено вернуться к обсуждению идеи 
поставок металла со скидкой для государственных проектов 
и гособоронзаказа, рассказали „Ъ“ несколько источников, 
близких к участникам совещания. По словам одного из них, 
министр не согласился с идеей первого вице-премьера 
Андрея Белоусова изъять у отрасли 100 млрд руб., с тем 
чтобы перекрыть возможные расходы бюджета, возникшие 
из-за роста цен на металл для госстроек. В пресс-службе 
Минпромторга уточнили, что на совещании 
обсуждались два вопроса. с8
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процента в годовом выражении составила в мае 2021 года инфляция в странах зоны евро, сообщил Ев-
ростат. Этот уровень соответствует целевому ориентиру Европейского центробанка. В апреле прирост 
потребительских цен составлял 1,6%, в марте — 1,3%. Майский разгон цен связан прежде всего с повыше-
нием стоимости энергии — на 13,1% в годовом выражении (10,4% в апреле). Аналогичный всплеск наблю-
дается и в США, в апреле инфляция неожиданно ускорилась до 4,2% в годовом выражении. Как следует из 
расшифровки апрельского заседания регулятора, несколько членов Комитета по открытым рынкам Феде-
ральной резервной системы (ФРС) США уже готовы рассмотреть сокращение стимулирующих программ.

ТРУДОВЫЕ РЕСУРСЫ

Мигранты  
не компенсируют  
убыль россиян

Пандемия коронавируса и закры-
тие границ привели к значительно-
му сокращению числа иностран-
цев в РФ, фиксирует совместный 
мониторинг экономической ситуа-
ции экспертов РАНХиГС и Институ-
та Гайдара. Если в 2019 году в РФ 
находилось в зависимости от ме-
сяца от 9,6 млн до 11,2 млн ино-
странцев, то в 2020 году их чис-
ло падало с 10,3 млн в конце янва-
ря до 7,1 млн человек в конце года. 
В 2021 году падение числа приезжих 
продолжилось — на 1 мая числен-
ность иностранных граждан в стра-
не составила 5,66 млн человек. Как 
и раньше, большинство приезжаю-
щих в РФ (86%) — граждане стран 
СНГ, но их число на фоне падения 
численности иностранцев в целом 
в 2020 году сократилось на 39%. 
Больше всего снизилась числен-
ность граждан Украины и Молда-

вии — на 53% и 51% соответствен-
но, меньше — граждан Киргизии (на 
18%), Армении (на 22%) и Таджики-
стана (на 35%). В 2021 году по срав-
нению с 2020 годом втрое сокра-
тилась численность граждан стран 
ЕС — их число в РФ оказалось са-
мым низким за 10 лет (226 тыс.). 

На 1 мая 2021 года количество 
трудовых мигрантов (указавших це-
лью въезда в Россию работу по най-
му) составила 2,68 млн человек. 
По сравнению с 2020 годом чис-
ло трудовых мигрантов сократилось 
на треть (35%), сильнее всего — ра-
ботников из Украины (на 58% мень-
ше), Молдовы (на 52%) и Азер-
байджана (на 49%). Поток из Ка-
захстана и Узбекистана сократился 
на 42%, из Таджикистана — на 37%. 
Менее всего изменилась числен-
ность трудовых мигрантов из входя-
щих в ЕАЭС Армении и Киргизии — 
их стало соответственно на 17% 
и 18% меньше. Доля трудовых ми-
грантов, находящихся в стране ле-
гально, в общей численности при-
ехавших на работу составила 75%. 
По итогам первого квартала трудо-
вые мигранты перечислили в реги-
ональные бюджеты 8,91 млрд руб. 
на оплату патентов (на 20% меньше, 
чем в тот же период 2020 года).

Объем же миграционного при-
роста в РФ, несмотря на сокраще-
ние краткосрочной миграции, остал-
ся практически неизменным (в янва-
ре—феврале 2021 года — 26,8 тыс. 
человек, за этот же период 2020 
года — 27,1 тыс. человек). С одной 
стороны, отмечают авторы мони-
торинга, это свидетельство слабо-
го влияния пандемии на склонность 
людей к смене места жительства, 
с другой — даже этот приток не спо-
собен компенсировать потери насе-
ления РФ, усилившиеся в 2020 году 
из-за роста смертности.

Анастасия Мануйлова

ЧИСЛО ИНОСТРАНЦЕВ В РФ НА КОНЕЦ 
МЕСЯЦА (МЛН ЧЕЛОВЕК)
ИСТОЧНИК: РАНХИГС.
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Госдума вчера сразу во втором и в третьем 
чтениях приняла правительственный зако-
нопроект об ограничении выбросов парни-
ковых газов в РФ. Бизнес-ассоциации на-
мерены выступить с официальной критикой 
документа, заявляя, что в нем отсутству-
ют реальные инструменты регулирования, 
механизмы проверки достоверности угле-
родной отчетности компаний, а также каки-
е-либо экономические стимулы для реали-
зации климатических проектов.

Принятый вчера Госдумой во втором 
и в третьем чтениях законопроект вводит по-
нятие парниковых газов (ПГ) и углеродных еди-
ниц, возникающих в результате реализации до-
бровольных климатических проектов. Компа-
нии получат возможность реализовывать такие 
проекты по снижению выбросов или увеличе-
нию поглощения ПГ. Кроме того, крупнейшие 
эмитенты должны будут начать отчитываться об 
углеродных выбросах (при объеме до 150 тыс. 
тонн СО2-эквивалента — не позднее 2024 года, 

далее это предстоит всем предприятиям с объе-
мом выбросов более 50 тыс. тонн, подробнее см. 
„Ъ“ от 21 апреля). 

Напомним, что этот законопроект разраба-
тывался с осени 2017 года. В его предыдущих 
версиях содержались предложения о введении 
«цены на углерод» — в виде систем квотирова-
ния выбросов и углеродной торговли или пла-
ты за превышение квот. Однако после согласо-
ваний с компаниями в финальной версии зако-
нопроекта таких норм не осталось. 

Глава думского комитета по экологии Влади-
мир Бурматов вчера объявил, что «принятие до-
кумента не только создаст условия для выпол-
нения международных обязательств в рамках 
Парижского соглашения, но и защитит наци-
ональных производителей». Депутат отметил, 
что вводимые в оборот углеродные единицы от-
ечественные производители смогут предъяв-
лять своим зарубежным партнерам для зачета 
при экспорте продукции. Председатель комите-
та Госдумы по природным ресурсам, собствен-

ности и земельным отношениям Николай Ни-
колаев отметил, что в российском законодатель-
стве появляется понятие климатического про-
екта — что позволит, к примеру, развивать ини-
циативы по повторному использованию ресур-
сов или переходу на технологии, сокращающие 
выбросы вредных веществ.

Однако в бизнес-объединениях восприни-
мают принятый документ несколько иначе. «За-
конопроект практически не содержит инстру-
ментов регулирования. Кроме того, без верифи-
кации данных по выбросам, представляемых 
предприятиями, их достоверность будет стре-
миться к нулю. Как следствие — законопроект, 
по сути, теряет всякий смысл. Об этом мы го-
ворили на заседании в правительстве, однако 
текст проекта так и не изменился»,— сказал „Ъ“ 
сопредседатель «Деловой России» Антон Дани-
лов-Данильян.

Председатель комитета Торгово-промыш-
ленной палаты по природопользованию и эко-
логии Сергей Алексеев считает, что «законопро-

ект ни на шаг не приближает к решению постав-
ленной президентом задачи обеспечить строгий 
контроль за выбросами ПГ и их снижение до бо-
лее низких показателей, чем в ЕС». По его мне-
нию, «нас ждет отсутствие сколь-либо достовер-
ных данных по выбросам и никаких экономи-
ческих стимулов для реализации проектов». «До 
тех пор пока не будут внесены поправки, этот за-
кон не наполнится конкретным финансовым 
и количественным смыслом»,— сказал он „Ъ“. 
По данным „Ъ“, обе бизнес-ассоциации вскоре 
планируют выступить с официальной позици-
ей о необходимости доработки законопроекта.

С предпринимателями согласны и эксперты. 
Олег Плужников, директор Центра зеленой эко-
номики и климата при ВЭБ.РФ, отмечает, что от-
сутствие норм, обеспечивающих проверку вы-
бросов компаний, а также валидацию проект-
ных документов, «фактически дискредитирует 
саму идею создания системы регулирования, 
построенной на достоверных данных». 

Ангелина Давыдова

Выбросы вызвали вопросы
Бизнес-объединения критикуют принятый Госдумой законопроект о парниковых газах

В крупнейших экономиках на-
блюдается промышленный подъ-
ем, продемонстрировали май-
ские индексы PMI. Если в Китае 
опережающие индексы свиде-
тельствуют о фактическом ис-
черпании эффекта от ускорен-
ного восстановления спроса, то 
в США, зоне евро показатели на-
ходятся на пике, что подогре-
ло рост показателя и в России. 
Оживлению сектора, по крайней 
мере в РФ, угрожает рекордный 
рост входящих и исходящих цен, 
а также, вероятно, госрегулиро-
вание последних.

В КНР индекс PMI в апреле вырос, 
но совсем незначительно — с 51,9 до 
52 пунктов, отражая главным обра-
зом рост промышленных цен, кото-
рый свидетельствует о высокой за-
грузке мощностей. В ЕС же промыш-
ленный PMI в мае оказался рекорд-
но высоким за историю наблюде-
ний — 63,1 пункта против 62,9 пун-
кта в апреле. Рост (значение индика-
тора выше 50 пунктов) отмечается 
уже на протяжении 11 месяцев. Наи-
более активно его увеличение в кате-
гории инвесттоваров, что, в том чис-
ле, продолжает отражаться в высо-

ких темпах роста их импорта в РФ. По 
данным ФТС, импорт из стран даль-
него зарубежья в апреле во многом 
из-за низкой базы мая 2020 года под-
скочил на 48%, составив $22,4 млрд. 
Если же рассматривать сезонно сгла-
женную динамику месяц к месяцу, то 
в апреле заметно замедление его тем-
пов роста до 3,3% против 7,2% в мар-
те, подсчитали аналитики Райффай-
зенбанка. Однако инвестиционный 
импорт продолжает ускоренно ра-
сти, при замедлении неинвестици-
онного сегмента (химии и текстиль-
ной продукции) — что связано, веро-

ятнее всего, с активными госвложе-
ниями в инфраструктуру (см. мате-
риал на стр. 1). В США же индекс ISM 
вырос с 60,7 до 61,2 пункта, причем 
в промсекторе уже наблюдается не-
хватка сотрудников, что может огра-
ничить прирост в ближайшее время, 
полагают в Capital Ecnomics,— су-
биндекс новых заказов вырос с 64,3 
до 67 пунктов, но субиндекс выпуска 
сократился с 62,5 до 58,5 пункта.

PMI и в российской обработке 
в мае показал заметный рост — до 
51,9 пункта с апрельских 50,4 пун-
кта, превысив прогнозы. Среди при-

чин такого ускорения — возобновив-
шийся рост новых заказов, включая 
экспортные, выпуска и занятости, 
при этом в отношении майского ро-
ста у экономистов есть вопросы (см. 
«Ъ-Онлайн»). Цены же на сырье в мае 
продолжали заметно расти, хотя ин-
фляция издержек чуть замедлилась 
против апрельского максимума, как 
и темпы роста отпускных цен, кото-
рые, впрочем, демонстрируют вто-
рой по скорости прироста рекорд за 
последние шесть лет, отмечают ав-
торы отчета о PMI. Схожие наблюде-
ния содержаться и в актуальном отче-
те ЦБ об инфляционных ожиданиях: 
«Ценовые ожидания предприятий на 
три месяца вперед продолжили ра-
сти, оставаясь выше локальных мак-
симумов 2019–2020 годов. Средний 
ожидаемый темп прироста цен в бли-
жайшие три месяца составил 3,9% 
в годовом выражении (в мае 2020 
года —2,3%). Главным драйвером ро-
ста ценовых ожиданий был ускоряю-
щийся рост издержек. Доля предпри-
ятий, отметивших данный фактор, 
стала максимальной за 12 лет».

В результате рост входящих и ис-
ходящих цен в промышленности, 
который все чаще заставляет пред-

ставителей экономических властей 
РФ прибегать к практикам регулиро-
вания отпускных цен, угрожает за-
тормозить оживление в секторе. При 
этом «средний за три месяца уровень 
индекса PMI в России остается около 
51, указывая на отсутствие явных из-
менений», отмечает Дмитрий Поле-
вой из «Локоинвеста». Оценки пред-
приятий относительно динамики 
спроса в ближайшие три месяца ста-
ли менее позитивными, отмечают 
в ЦБ. «Заметное инфляционное дав-
ление сказалось на ожиданиях про-
изводства на предстоящий год, кото-
рые снизились до четырехмесячно-
го минимума»,— заключается в отче-
те о российском PMI.

Рост цен не является исключитель-
ным объяснением ухудшения ожида-
ний в секторе. Опросы ИЭП фикси-
руют резкий рост (максимум с 2014 
года) гарантий прав собственности 
среди факторов, которые, по мнению 
компаний, стимулируют инвести-
ции (см. график). При этом компании 
стали заметно меньше хотеть от го-
сударства субсидий, гарантий и уча-
стия и больше — налоговых льгот.

Алексей Шаповалов,  
Татьяна Едовина

Промышленность оживает повсеместно
Но ее восстановление в России может тормозить рост цен и их регулирование

В 2022 году Минсельхоз планиру-
ет возобновить закупочные зер-
новые интервенции — в течение 
двух лет власти намерены увели-
чить запасы с текущих 200 тыс. 
до 3 млн тонн. Этот механизм, 
призванный балансировать цены 
на рынке, как показывает прак-
тика, весьма сложен в силу доро-
говизны хранения запасов и не-
предсказуемости их реализа-
ции. Впрочем, с учетом роста цен 
на сахар и масло власти рассма-
тривают возможность расшире-
ния практики интервенционных 
вмешательств в рынок.

Минсельхоз планирует возоб-
новить с 2022 года закупки зерна 
в интервенционный фонд, сообщи-
ла вчера замглавы ведомства Окса-
на Лут. Как пояснили „Ъ“ в Минсель-
хозе, планируется увеличить запа-
сы зерна в госфонде до 3 млн тонн 
(двух-трехмесячной потребности 
переработчиков). Запас, добавляют 
в ведомстве, будет формироваться 
в течение двух лет — в итоге размер 
фонда составит менее 2% ежегодно-
го объема производства. Обратный 
механизм товарных интервенций 
предполагается применять при ро-
сте цен на зерно — для обеспечения 
мукомолов доступным сырьем, про-

давая его по цене не ниже закупоч-
ной. В Минсельхозе также отмечают, 
что предложения ведомства поддер-
жаны правительством.

Напомним, в последний раз заку-
почные интервенции применялись 
в 2016 году, после этого Минсель-
хоз только продает зерно из госфон-

да — сейчас его объем оценивается 
примерно в 200 тыс. тонн. Сам меха-
низм зерновых интервенций наце-
лен на стабилизацию цен на рынке. 
При этом еще в 2018 году Минсель-
хоз отказывался от закупочных ин-
тервенций, отдавая предпочтение 
субсидированию перевозок зерна 

на экспорт и ссылаясь на дороговиз-
ну — сейчас хранение зерна обхо-
дится государству примерно в 900 
руб. в год за тонну без учета стоимо-
сти страхования запасов.

Как отмечает советник президен-
та ЦСР Елена Разумова, механизм ин-
тервенций «не терял актуальности — 
невозможно эффективно регулиро-
вать зерновой рынок каким-то од-
ним инструментом». По ее словам, 
при чрезвычайно благоприятных 
условиях на мировых рынках даже 
высокие пошлины могут «не срабо-
тать» и зерно будет экспортировать-
ся, интервенции же создают физиче-
ские запасы зерна, а их размер, сро-
ки начала продаж или покупки зер-
на и цены на торгах являются ин-
струментами непрямого регулиро-
вания рынка.

Эффективность этой меры, впро-
чем, непредсказуема. Так, наиболее 
проблемными были зерновые ин-
тервенции 2008–2009 годов, когда 
в госфонд были закуплены рекорд-
ные 8 млн тонн зерна на 50 млрд 
руб.— из-за того, что цены на зер-
но в итоге снизились и государство 
не могло продать их без убытка, не 
рискуя при этом вызвать дисбаланс 
на всем рынке, его хранение стои-
ло бюджету еще 10 млрд руб. в год. 

Усложняло ситуацию и то, что треть 
запасов хранилась не в элеваторах, 
а в режиме «напольного хранения», 
что существенно ускоряет порчу зер-
на. В итоге власти искали способы сэ-
кономить на хранении (например, 
за счет механизма обратного выку-
па и залоговых операций). Даже в на-
чале этого года Минсельхоз испыты-
вал некоторые трудности с прода-
жей зерна из фонда — низкий спрос 
объяснялся введением в феврале та-
рифной квоты на экспорт зерновых 
и ростом предложения на внутрен-
нем рынке.

«Изначально была другая суть ин-
тервенций — мы покупали то, что 
стоило дешево для того, чтобы под-
держать рентабельность производи-
телей. Сейчас задача другая. Факти-
чески государство тоже должно ра-
ботать как коммерс, чтобы работать 
не в убыток»,— отметила вчера Ок-
сана Лут. Власти обсуждают возмож-
ность расширения интервенций 
и на сахар, создав госфонд объемом 
в 500 тыс. тонн., рассматривается во-
прос закупок в госфонд масла. Поду-
мать о закупках в интервенционный 
фонд и других продуктов вчера пред-
ложил и глава Минпромторга Денис 
Мантуров.

Евгения Крючкова

Бюджет конвертируют в хлеб с сахаром
Минсельхоз вернется с 2022 года к интервенциям на рынках еды

В возглавляемом Дмитрием Патрушевым Минсельхозе снова го-
товятся закупить хлеб, масло и сахар в государственные фонды  

СТИМУЛЫ ИНВЕСТИЦИОННОЙ АКТИВНОСТИ РОССИЙСКИХ ПРОМЫШЛЕННЫХ 
ПРЕДПРИЯТИЙ В 2014–2021 ГОДАХ (%)   ИСТОЧНИК: ИНСТИТУТ ГАЙДАРА.
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«Единая Россия» увеличила свои дохо-
ды в 2020 году на 2,6 млрд руб. (почти 
до 10 млрд руб.). В партии увеличение 
пожертвований связывают с желанием 
помочь нуждающимся во время панде-
мии коронавируса. Этими же целями 
единороссы объясняют увеличение 
в два раза в своем финансовом отчете 
расходов на пропаганду. В пропаганду 
в связи  приближением выборов Госду-
мы вложились и остальные парламент-
ские партии, за исключением КПРФ.

Согласно опубликованным на сайте Цен‑
тризбиркома финансовым отчетам партий, 
самая богатая партия «Единая Россия» (ЕР) 
получила в прошлом году свыше 9,6 млрд 
руб., что на 2,6 млрд больше, чем в 2019 году 
(из них бюджетных средств более 4,3 млрд). 
В два раза — до 4,8 млрд руб.— выросли по‑
жертвования партии власти от юридиче‑

ских лиц. Основные спонсоры — регио‑
нальные фонды поддержки регионально‑
го сотрудничества и развития (ранее назы‑
вались фондами поддержки партии «Еди‑
ная Россия»).

Увеличилось и число партийцев, внес‑
ших членский взнос, с 46 до 503 человек (об‑
щая сумма составила почти 141 млн руб.). 
Напомним, весной прошлого года председа‑
тель ЕР Дмитрий Медведев призвал депута‑
тов Госдумы, сенаторов, руководство партии 
и других однопартийцев, у которых «есть 
возможность», направить на уплату член‑
ских взносов месячную заработную пла‑
ту. Собранная сумма, по его словам, пойдет 
на помощь нуждающимся во время панде‑
мии коронавируса. Согласно отчету, больше 
всех отправили глава РЖД Олег Белозеров 
(5,7 млн руб.) и глава «Ростеха» Сергей Чеме‑
зов (4 млн руб.). Сам Дмитрий Медведев на‑

правил 537 тыс. руб.— это меньше, чем у де‑
путата Александра Карелина, который по‑
жертвовал 706 тыс. руб. Многие парламента‑
рии действительно отправили сумму, при‑
мерно равную их зарплате,— около 375 тыс., 
но не все: например, депутат Госдумы Сергей 
Боярский направил только 130 тыс. А неко‑
торые вовсе проигнорировали этот призыв 
председателя — например, не указан среди 
жертвователей спикер Госдумы Вячеслав Во‑
лодин. Взносы делали и главы регионов, од‑
нако среди них нет, в частности, мэра Мо‑
сквы Сергея Собянина.

ЕР сэкономила в прошлом году на прове‑
дении съездов и публичных мероприяти‑
ях, но увеличила более чем в два раза рас‑
ходы на пропагандистскую деятельность 
(информационная, рекламная, издатель‑
ская) — до 1,8 млрд руб. Дополнительно при‑
влечь в прошлом году удалось «значитель‑

ные средства», которые были потрачены на 
«борьбу с пандемией и помощь тем, кто ока‑
зался в трудной жизненной ситуации», гово‑
рит источник «Ъ» в исполкоме ЕР. По его сло‑
вам, партия закупала машины скорой по‑
мощи, реанимобили, продукты и лекарст‑
ва для граждан, находящихся в карантине, 
планшеты для школьников и др. Как прави‑
ло, товары были с логотипом партии, поэто‑
му эти траты указаны в строке отчета о про‑
пагандисткой деятельности, поясняет он.

Слегка улучшили свое финансовое поло‑
жение ЛДПР и «Справедливая Россия» (СР). 
Доход ЛДПР увеличился почти на 100 млн, 
до 1,2 млрд руб. (из них более 1 млрд бюд‑
жетных средств). Партия увеличила расхо‑
ды на пропагандистскую деятельность на 
200 млн руб. (до 748 млн руб.). Заместитель 
главы высшего совета партии Сергей Кар‑
гинов объясняет эти траты в том числе при‑

ближающимися выборами Госдумы: «Идет 
постепенное увеличение агитационной ра‑
боты по всем фронтам, билборды, печатная 
продукция и т. д.».

СР получила на 80 млн руб. больше — все‑
го свыше 650 млн руб. (из них бюджетных 
497 млн) — и также потратила на пропаган‑
ду больше на 40 млн руб. (всего 128 млн руб.).

Меньше на 100 млн руб., чем в 2019 году, 
поступило на счета КПРФ — всего 1,3 млрд 
руб. (из бюджета более 1 млрд). Коммунисты 
сократили расходы на содержание руково‑
дящих органов на 170 млн руб. Зампред ЦК 
КПРФ Дмитрий Новиков объясняет эту эко‑
номию тем, что заседания руководящих ор‑
ганов проводились в прошлом году онлайн. 
А на пропаганду коммунисты потратили по‑
чти такую же сумму, что и годом ранее,— 
237 млн руб.

Мария Макутина

Пропаганда здорового образа
ЦИК опубликовал финансовые отчеты партий за пандемический год

Думайте о главном, 
а вопросы стиля доверьте 
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Какая‑то тут была скрыта семей‑
ная тайна, сразу показалось мне. 
Ведь не самых приближенных оле‑
ней посчитал же было заодно Павел 
Вылко.

— Самому старшему сколько? — 
интересовался президент.

Оказывалось, что шестнадцать. 
А самому маленькому — год.

— Ух ты! И все общаются с оленя‑
ми? — не мог поверить Владимир 
Путин.

— Да, в летнее время все обща‑
ются с оленями,— уточнял Павел 
Вылко.

— Каждый день?! — переспраши‑
вал президент.— В зоопарк ходить 
не нужно!

Когда Владимир Путин спросил 
оленевода, как и где учатся стар‑
шие дети, последовали жесткие 
признания:

— У меня сейчас старшие дети 
уже до пяти (классов, судя по все‑
му.— А. К.) доучились. Не хотят 
учиться.

Но оленевод явно ни секунды 
не переживал по этому поводу. Они 
ему и такими были нужны. Всякими. 
И такими, может быть, даже нужнее.

Владимир Путин в праздник 
не стал развивать тему незакончен‑
ного среднего образования.

Павел Вылко скупо, как полагает‑
ся оленеводу, тем временем расска‑
зал про жену:

— Мама да, нормально сейчас 
справляется со всеми.

— Одиннадцать детей в тун‑
дре…— качал головой Владимир 
Путин.— Вы с места на место пере‑
езжаете, да?

— С места на место переезжа‑
ем! — эхом отозвался Павел Вылко.

— Сколько раз за сезон вы пере‑
езжаете с одного места на другое? — 
справившись со своими бумагами, 
решил уточнить президент.

— За сезон мы переезжаем при‑
мерно 30 раз, наверное, где‑то так... 
С летовки до зимовки и обратно,— 
разъяснил оленевод.

Ему, мне казалось, следовало 
дать отдышаться и вообще пого‑
ворить уже с кем‑нибудь другим. 
Он не то чтобы выглядел замучен‑
ным, нет. Хорошо поставленным го‑
лосом отвечал на вопросы. Но вот 
эта параллельная реальность, в ко‑
торой в жизни оленевода никогда 
не будет никакого зоопарка и пре‑
зидента, так интересующегося пря‑
мо сейчас его нормальной в целом 
жизнью, а будут одни живые олени 
с летовками и зимовками, которым 
он тоже небезразличен… Нет, не сто‑

ило смешивать эти реальности в его 
сознании. Оно могло в какой‑то мо‑
мент не справиться, мне казалось, 
с тем, что на него тут обрушивалось, 
хоть оленевод и держался сейчас 
достойно.

— А детей в интернат вы не от‑
правляли? — вдруг спросил прези‑
дент.

— Детей не отправляли, всегда 
они с собой,— заверил оленевод.

— А почему? — стал все же на‑
стаивать Владимир Путин.— Мо‑
жет быть, отправить кого‑то из детей 
в интернат на учебу?

Ага, обмолвка о незаконченном 
среднем образовании все‑таки заде‑
ла его.

— Так‑то трое‑то учатся в интерна‑
те,— вдруг вспомнил Павел Вылко.

Теперь получалось четырнадцать.
Двоих, если учитывать перво‑

начально недосказанную версию, 
все‑таки еще пока не хватало.

Я же говорю, сознание оленевода 
начинало давать какую‑то течь.

Видимо, это почувствовал прези‑
дент и не стал теперь уже ни на чем 
больше настаивать.

Должны же быть места, где люди 
живут так, как считают нужным.

И вот мы видели сейчас, что есть 
такие места. Да, в тундре. Да, прихо‑
дится много передвигаться туда‑сю‑
да. Да, оленей пересчитать легче, чем 
собственных детей.

Но возможность такая, повторяю, 
существует.

Ольга и Владимир Кобловы — 
из Волгоградской области. Вот их со‑
знание было насквозь пронизано 
чтением газет и просмотром телеви‑
зионных программ. Они благодари‑
ли президента за пособия, рассказы‑
вали, как дети занимаются спортом 
и ловят рыбу, и, в общем, никаких 
вопросов к ним не было. Господин 
Путин почти и не задавал.

Но все‑таки Владимир Коблов 
вдруг сорвался. Причем на од‑
ном‑единственном слове — «удиви‑
тельно». За минуту он употребил его 
шесть раз и остановился сам, навер‑
ное, не знает почему:

— Мы очень рады! — восклик‑
нул он.— Удивительный день для 
нас, неожиданный! Мы до сих пор 
в удивлении! С одной стороны, 
я удивлен тем, что вы как президент 
с такой нагрузкой, с такой ответст‑
венностью находите время для нас! 
Для меня это удивительно, потому 

что нам даже собраться бывает ког‑
да‑то куда‑то… Я, когда женился… 
В первый и последний раз, надеюсь 
(у человека восемь детей, а он все 
еще на что‑то надеется.— А. К.)… 
Мне было уже 35 лет, поэтому я мог 
что угодно представлять, но только 
не нашу встречу с вами. Поэтому для 
меня крайне удивительно! Этот день 
сегодня, именно встреча с вами. Это, 
конечно, крайне удивительно!

Самое удивительное было, что 
он все же остановился. Правда, на не‑
сколько секунд всего:

— Волго‑Ахтубинской пойме ана‑
логов в мире вообще немного. Так как 
творятся удивительные вещи, мы бу‑
дем очень рады увидеть и вас ког‑
да‑нибудь в наших краях, чтобы вме‑
сте посмотреть, как тут ловится рыба!

И это было бы, конечно, крайне 
удивительно.

Семья из Назрани признавалась 
в том, что раньше занималась дзюдо, 
а потом переехали и все вместе реши‑
ли заниматься кикбоксингом. Чле‑
ны семьи из Пермского края играли 
на домре и разводили цветы. Влади‑
миру Путину ни с кем не было скучно.

Семья Гавриленко из города На‑
дыма поражала абсолютными циф‑
рами, и это ведь правда была просто 
фантастика:

— Хотелось бы,— говорил отец 
(мне кажется, это его идея была по‑
ставить у себя за спиной, на спин‑
ку дивана, большой аккордеон, что‑
бы вообще уже ни в чем нельзя было 
упрекнуть, да и другие народные 
инструменты на этой спинке возле‑
жали.— А. К.),— хотелось еще тоже 
сказать, пользуясь таким случаем, 
как бы отчитаться за проделанную 
работу, что у родителей моей жены 
Оксаны 57 внуков и 65 правнуков! 
Все это у нас такая большая семья, 
и даже бывает, что мама Оксаны зво‑
нит и говорит: «Вы не забыли, что се‑
годня у этого правнука день рожде‑
ния? Поэтому не забудьте поздра‑
вить с днем рождения!» (то есть зво‑
нит она так два‑три раза в неделю.— 
А. К.) Вы в своих посланиях говори‑
ли, что нужно поднимать демогра‑
фическую ситуацию в России, осо‑
бенно сейчас, наверное, демографи‑
ческая ситуация такая трудная… По‑
этому президент сказал, а я сделал. 
Хотелось бы, чтобы в нашей стране 
тоже все так работали, тогда будет 
у нас жизнь улучшаться, если будут 
выполнять все ваши поручения, ко‑
торые вы говорите.

Господин Путин попенял ему, что 
«все‑таки не в одиночку сделали», 
в конце концов, а «Оксана Владими‑
ровна вас немножко поддержала…» 
(То есть все‑таки и ее усилий не стои‑
ло переоценивать.— А. К.)

Глава семьи поделился радостью: 
власти региона выделили «много‑
местный автомобиль», на котором 
члены семьи теперь хотят поехать 
в отпуск в Краснодарский край.

— Это около 5 тыс. км, но хотим 
поехать,— настаивал глава семьи 
на беспощадной эксплуатации по‑
дарка главы региона.

Семья оказалась глубоко воцер‑
ковленной, и господин Гавриленко 
даже наставил Владимира Путина:

— Вам предстоят и встречи 
на высшем уровне, и тоже молимся, 
чтобы Господь вас благословил, да‑
ровал вам мудрости.

То есть он с таким видом говорил 
это, как будто до сих пор на перегово‑
рах с президентами США Владимиру 
Путину мудрости именно недостава‑
ло (да и теперь ее можно было толь‑
ко даровать, а тут шансов по крайней 
мере 50 на 50).

Владимир Путин неожиданно 
начал отговаривать семью Гаври‑
ленко от поездки длиной 5 тыс. км, 
а предложил лететь самолетом сра‑
зу в Сочи, «а тут дадим вам машину». 
То есть все, как привыкли.

— Помните, как там написано,— 
решил он ответить цитатой оттуда 
же, откуда ими активно пользовал‑

ся глава большой семьи.— «И на‑
звал Бог небо твердью». Странно, 
да: небо, но твердью. Поэтому, если 
сядете всей семьей на самолет, спо‑
койненько прилетите в Сочи, ска‑
жем (то есть его интерпретация со‑
стояла в том, что небо с точки зре‑
ния безопасности — та же твердь.— 
А. К.), а здесь мы вам организу‑
ем хороший отдых и машинку да‑
дим, чтобы вы могли покататься, 
посмотреть олимпийские объек‑
ты… 5 тыс. км — далековато с деть‑
ми ехать…

Но тут оказалось, что амбиции се‑
мьи Гавриленко гораздо серьезнее 
и даже рискованнее:

— Конечно, это очень хоро‑
шее предложение, мы очень рады. 
И, кстати, хотел сказать, что в нашем 
Ямало‑Ненецком автономном окру‑
ге такая региональная поддержка, 
что мы, все дети из многодетных се‑
мей, можем летать за 2,5 тыс. … — 
рассказал один из членов семьи.— 
Ну а так, да… Но мы хотели в Геленд‑
жик поехать на автомобиле!

Он буквально выпалил это.
Владимир Путин пожал плечами:
— Геленджик — пожалуйста… 

Я сейчас в Сочи нахожусь, здесь пре‑
красно. Вы можете съездить в Гелен‑
джик, потом приехать в Сочи, это все 
рядышком здесь.

Но все‑таки упоминание Гелен‑
джика всуе выглядело как‑то не  
совсем.

— Просто на предприятии, где 
я работаю, обещают выделить нам 
в санаторий путевки, в Геленджик, 
и мы хотели поехать в Геленджик,— 
оправдывался господин Гавриленко.

— Мы договоримся куда,— кив‑
нул президент.— Здесь у нас тоже 
есть предприятие, называется 
управление делами президента, оно 
вас поддержит.

Оно, конечно, всем умеет зани‑
маться, спору нет. В том числе, если 
что, и в Геленджике.

Еще одна семья оказалась необы‑
чайно музыкальной:

— Я смотрю, у вас все ребятишки 
ходят в музыкальную школу: флей‑
та, кларнет, гобой, аккордеон, баян, 
фортепьяно, скрипка…— перечи‑
слял президент.— Я так понимаю, 
что недалеко музыкальная школа 
находится?

— Нет, она в центре находится,— 
удивился глава семьи Виталий Кань‑
шин.— Вы же знаете Благовещенск! 
(Да кто ж не знает Благовещенск! — 
А. К.) Город в принципе небольшой. 
Все достижимо!

И как было сказано в одном рома‑
не, все поправимо.

Андрей Колесников

Президети России

Владимир Путин  
встретился с членами  
многодетных семей   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Большинство россиян поддержали 
идею властей привлекать к работе за-
ключенных вместо мигрантов, пока-
зал опрос  ВЦИОМа. Остающиеся на 
свободе граждане считают, что таким 
образом заключенные смогут «распла-
титься перед обществом» и заработать 
сами. Ранее инициативу поддержали 
представители ФСИН, Минюста, СКР, 
СПЧ и федеральный омбудсмен. „Ъ“ 
поговорил с рядом осужденных, пере-
шедших на принудительные работы из 
колоний, и узнал, что те сожалеют о та-
ком решении. Из-за того, что смягче-
ние наказания повлекло за собой отказ 
в условно-досрочном освобождении 
(УДО), мало кто захочет отправиться 
на стройки народного хозяйства, пред-
полагают собеседники „Ъ“.

71% россиян поддержали инициати-
ву привлекать осужденных к работам, 
которые обычно выполняют трудовые 
мигранты. Таковы результаты свежего ис-
следования ВЦИОМа, который опросил 
1,6 тыс. респондентов. Сторонники идеи 
считают, что таким образом заключенные 
смогут «отработать свои преступления», 
«принести пользу обществу», «возместить 
ущерб пострадавшим», а также «зарабо-
тать и помочь своим семьям». Противни-
ки же (21%) опасаются не только «времен 
возвращения ГУЛАГа», но и того, что за-
ключенные окажутся небезопасны для 
окружающих, будут плохо работать и от-
нимать рабочие места.

Напомним, возможность привлечения 
осужденных к строительству инфраструк-
турных объектов БАМа и Транссиба пра-
вительство РФ начало обсуждать в конце 
апреля. Поводом для этого стал дефицит 
кадров на стройках, связанный как с мас-
штабами работ, так и с нехваткой миг-
рантов, не вернувшихся в Россию после 
пандемии коронавируса. В конце мая ди-
ректор ФСИН Александр Калашников зая-
вил об идее активнее использовать заклю-
ченных вместо мигрантов по всей стране. 
По его словам, к такой рабочей силе уже 
проявили интерес крупные компании 
и даже главы отдельных регионов. Гла-
ву ФСИН поддержали министр юстиции 
Константин Чуйченко, глава СПЧ Вале-
рий Фадеев, омбудсмен Татьяна Москаль-
кова, глава СКР Александр Бастрыкин 
и вице-премьер Марат Хуснуллин.

Масштаб проекта обрисовал господин 
Чуйченко, упомянув, что «порядка 180 тыс. 
лиц, отбывающих наказание в виде лише-
ния свободы» могут быть использованы на 
таких работах. При этом, по его словам, се-
годня в России создано всего около 8 тыс. 
мест в исправительных центрах (ИЦ; осо-
бые общежития для осужденных с жест-
ким контролем, где они могут видеться 
или жить с семьей, а днем ходить на ра-
боту), что не дает в полной мере реализо-
вать право людей «на замену лишения 

свободы» альтернативным наказанием. 
Пресс-служба ФСИН рассказала и о матери-
альных плюсах для осужденных, которые 
отправятся в исправительные центры: по 
данным ведомства, средняя зарплата осу-
жденных к принудительным работам со-
ставляет 20–24 тыс. руб., а в некоторых слу-
чаях доходит до 224 тыс. руб.

• УК РФ предусматривает три вида ра-
бот, которые применяются в качест-
ве наказания. Приговоренный к исправи-
тельным работам ходит на свою работу, 
но часть его зарплаты (от 5% до 20%) за-
бирает государство. Если у человека нет 
официальной работы, его трудоустраива-
ют власти. Обязательные работы — об-
щественно полезные занятия (уборка му-
сора, окраска заборов), которые осужден-
ный должен выполнять бесплатно в сво-
бодное от работы время. 1 января 2017 го-
да вступили в силу поправки к УК РФ, ко-
торые позволяют перевести на «принуди-
тельные работы» заключенных колоний, 
осужденных за преступления небольшой 
и средней тяжести или за тяжкое пре-
ступление, совершенное впервые. Измене-
ния внесены в ст. 53.1 (принудительные 
работы) и ст. 80 (замена неотбытой ча-
сти наказания более мягким видом нака-
зания) УК РФ. Отбывать такой срок осу-
жденные должны при ИЦ. От 5% до 20% их 
зарплаты удерживаются в доход государ-
ства. Необходимость подобного смягчения 
наказания в Минюсте связывали с «созда-
нием новых альтернативных возможно-
стей ресоциализации осужденных, твер-
до вставших на путь исправления» и с воз-
можностью последующего «условно-досроч-
ного освобождения». Таким образом, ини-
циатива заменить мигрантов связана 
именно с осужденными, которые дали со-
гласие отправиться на принудительные 
работы.
Смягчение наказания в виде принуди-

тельных работ по решению суда — право 
заключенного. Тем не менее, по данным 
ФСИН, даже созданные в российских ИЦ 
места не заполнены: в 117 из них отбы-
вают наказание всего 6,6 тыс. человек. 
Юрист фонда в помощь заключенным 
и их семьям «Русь сидящая» (признан 
Минюстом иностранным агентом) Ольга 
Подоплелова объяснила „Ъ“, почему мно-
гие осужденные не хотят идти на такое 
смягчение.

«Если суд меняет лишение свободы 
на принудительные работы, то право на 
условно-досрочное освобождение обнуля-
ется»,— рассказала госпожа Подоплелова. 
«По этой причине призыв ФСИН перево-
диться в исправительные центры никого 
из заключенных не заинтересует»,— под-
твердил „Ъ“ Илья Ерехинский. В ноябре 
2016 года он был приговорен к четырем 
с половиной годам в колонии строгого ре-
жима за умышленное причинение тяж-
кого вреда здоровью, повлекшее по не-

осторожности смерть (ч. 4 ст. 111 УК РФ). 
В 2019 году по его просьбе суд заменил 
осужденному наказание на принудитель-
ные работы. Вскоре после этого он подал 
ходатайство об УДО, поскольку отбыл не-
обходимые две трети срока. Однако суд 
указал, что теперь срок, необходимый 
для УДО, отсчитывается заново — с перво-
го дня принудительных работ. Илья Ере-
хинский дошел до Верховного суда (ВС), 
который в июле 2020 года также пришел 
к выводу, что необходимый для УДО срок 
исчисляется с момента замены наказания 
на более мягкое, а не с первого дня нака-
зания. «Режим в ИЦ не легче, а психоло-
гического давления на осужденного там 
гораздо больше, чем на зоне,— рассказал 
„Ъ“ Илья Ерехинский.— Например, в ко-
лонии положены три длительных свида-
ния в год, а в ИЦ этот вопрос закон не ре-
гулирует. Любой поход в магазин, к врачу 
или на свидание может состояться толь-
ко по заявлению, которое подписывает 
начальник ИЦ. А подписывает он не всем 
и не всегда, поэтому прав у тебя гораздо 
меньше, чем в колонии».

Осужденная за мошенничество пред-
принимательница из Петербурга Олеся 
Бережная, которая отбывает принуди-
тельные работы в поселке Металлострой 
(Ленинградская область), также увере-
на, что инициатива не вызовет энтузиаз-
ма у заключенных, которых интересуют 
«только свобода и возможность видеть-
ся со своими родными, и никакими дру-
гими плюшками их не заинтересовать». 
«В колониях все знают об обнулении сро-
ка после перехода на принудительные ра-
боты,— рассказала она.— Многим таким 
„перережимницам“ туда сейчас звонят 
женщины, с которыми они сидели, и рас-
сказывают, что давно освободились по 
УДО. А в ИЦ люди вынуждены отбывать 
срок от звонка до звонка». Олеся добави-
ла, что «общежития исправительных цен-
тров по факту те же тюрьмы». «Я больше 
года не видела мужа и сына, потому что 
прежний начальник ИЦ мне не разрешал 
покинуть учреждение. А комнат для сви-
даний там не предусмотрено». 30-летний 
петербуржец Вячеслав Смирнов расска-
зал „Ъ“, что отбывает наказание в испра-
вительном центре в Североонежске (Ар-
хангельская область). Больше года назад 
он перевелся в ИЦ после трех лет восьми 
месяцев заключения в колонии. По его 
словам, если бы он не «перережимил-
ся», то уже мог бы выйти на свободу по 
УДО: «Но государство нас обмануло. Тог-
да заключенные радовались этому зако-
ну, но таких последствий никто не пред-
полагал».

„Ъ“ направил в Министерство юсти-
ции запрос, известно ли ведомству о на-
личии подобной проблемы. Там сообщи-
ли, что готовят ответ „Ъ“.

Мария Литвинова

Сидеть не строить
Опрошенные „Ъ“ заключенные дали оценку  
проекту внедрить шире принудительный труд

Как стало известно „Ъ“, в Ростове-на-До-
ну бывшая судья областного арбитражно-
го суда Светлана Мартынова, осужденная за 
мошенничество, написала явку с повинной, 
признавшись в посредничестве при переда-
че взятки. Госпожа Мартынова утверждает, 
что в 2011 году она якобы передала судьям 
Кущевского райсуда 5 млн руб. за вынесение 
решения об отчуждении у Надежды Цапок 
более 5 тыс. га земли. По версии экс-судьи, 
взяткодателями якобы выступали бенефи-
циары концерна «Покровский».

Бывшая судья Арбитражного суда Ростовской 
области Светлана Мартынова, ранее признанная 
виновной в совершении мошенничества, напра-
вила в ФСБ России явку с повинной, признавшись 
в посредничестве при передаче взятки (ст. 291.1 УК 
РФ), сообщил „Ъ“ ее адвокат Валерий Сопьяненко. 
В настоящее время госпожа Мартынова находит-
ся в СИЗО Ростова-на-Дону, являясь обвиняемой 
по новому уголовному делу, в котором речь идет 
о хищении средств с банковского счета Надежды 
Цапок, матери лидера ОПГ Сергея Цапка.

Как следует из рукописного текста явки (пер-
вая страница имеется в распоряжении „Ъ“), а так-
же из аудиозаписи телефонного разговора с го-
спожой Мартыновой (аудиофайл предоставлен 
адвокатом), она сознается в том, что в 2011 году по 
просьбе бенефициаров концерна «Покровский» 
Аркадия Чебанова и Андрея Коровайко, а также 
юриста Виктории Лесной она якобы участвовала 
в передаче взятки в виде денежных средств в сум-
ме 5 млн руб., а также автомобиля «Нива Шевро-
ле» судьям Кущевского районного суда за вынесе-
ние нужного решения. «Подробности этого дела 
я не буду сообщать, чтобы не нарушить тайну след-
ствия»,— говорит Светлана Мартынова, уточняя 
лишь то обстоятельство, что судебный спор в ста-
нице Кущевской касался прав на 5,2 тыс. га земли 
компании «Артекс-Агро» (бизнес Надежды Цапок). 
Госпожа Мартынова пояснила, что иск был подан 
от имени Анны Данько, престарелой родственни-
цы Виктории Лесной.

По данным „Ъ“, речь идет о решении, которое 
в октябре 2011 года вынес судья Кущевского рай-
суда Владимир Аносов. В этот момент Надежда Ца-
пок была этапирована в колонию по приговору за 
совершение мошенничества. Как следует из реше-
ния судьи Аносова, пенсионерка Данько являлась 
собственником доли земли сельскохозяйственно-
го назначения площадью 6 га, поэтому имела пра-
ва сособственника на все участки из массива зем-
ли (13 тыс. га), находившиеся в пользовании ООО 

«Артекс-Агро». Анна Данько заявила суду, что Над-
ежда Цапок, выкупая 5,2 тыс. га земли, не предо-
ставила ей преимущественного права на выкуп, 
чем нарушила права пайщицы. На этом основа-
нии суд признал право собственности на выку-
пленные земли за Анной Данько, затем пайщица 
оформила на себя и право аренды остальных сель-
хозугодий компании «Артекс-Агро». В 2014 году 
госпожа Данько взыскала с Надежды Цапок упу-
щенную выгоду от использования земли на сумму 
около 200 млн руб., часть средств в сумме 92 млн 
руб. были списаны со счета госпожи Цапок в Рос-
сельхозбанке в пользу предпринимателя Руслана 
Шнахова, в итоге деньги были похищены. В насто-
ящее время СКР продолжает расследование дела 
о хищении 92 млн руб., одним из организаторов 
незаконной схемы следствие считает экс-судью 
Светлану Мартынову.

Кроме того, СКР расследуется уголовное дело 
в отношении руководителей и юристов «Пок-
ровского», которые обвиняются в вымогательст-
ве и принуждении в даче показаний (ст. 163 и 309 
УК РФ) в связи с попыткой получить под контроль 
земли предприятия «Слава Кубани», принадле-
жащего бывшей жене Вячеслава Цеповяза (осуж-
ден по «делу Цапков» на 20 лет) Наталье Стришней 
в той же Кущевке.

В Краснодарском краевом суде не стали ком-
ментировать информацию о якобы совершен-
ном судьями Кущевского районного суда пре-
ступлении. В концерне «Покровский» сообщили 
„Ъ“, что распространяемая Светланой Мартыно-
вой информация о якобы имевших место фак-
тах коррупции — не более чем способ уйти от 
ответственности в расследуемом сейчас уго-
ловном деле. «Мы полагаем, что данные заявле-
ния — продолжение клеветнической кампании 
против концерна „Покровский“«,— пояснил „Ъ“ 
представитель холдинга, который напомнил, что 
в 2018 году экс-судья Мартынова была осуждена 
на семь лет колонии за мошенничество именно 
по заявлению Аркадия Чебанова и Андрея Ко-
ровайко. «У госпожи Мартыновой есть очевид-
ный мотив мести по отношению к бенефициа-
рам концерна, когда она делает подобные, якобы 
сенсационные, разоблачения»,— отметил собе-
седник „Ъ“.

Интересно, что решение судьи Владимира 
Аносова по поводу сельхозугодий Надежды Ца-
пок действует до сих пор: в апреле 2019 года го-
спожа Цапок пыталась пересмотреть этот судеб-
ный акт, однако ей было отказано.

Анна Перова, Краснодар

Судей Кущевки сдали ФСБ
Явку с повинной оформила  
подследственная экс-судья из арбитража

Как стало известно „Ъ“, суд Тулузы начал 
рассмотрение по существу иска родствен-
ников жертв катастрофы самолета ATR-72 
компании Utair под Тюменью весной 2012 
года. Часть близких погибших и пострадав-
ших, не согласившись с теми суммами, ко-
торые им были предложены по российскому 
законодательству, подали в суд во Фран-
ции на франко-итальянскую компанию-про-
изводителя и российскую компанию-пере-
возчика. В России суд признал виновниками 
трагедии погибшего пилота и техников, не 
обработавших самолет перед роковым вы-
летом противообледенительной жидко-
стью, однако обнаруженные в ходе рассле-
дования недостатки самого лайнера дали 
возможность требовать компенсации за ру-
бежом. Ответчики пытались оспорить юрис-
дикцию правосудия, но ее подтвердила 
высшая инстанция республики.

По данным „Ъ“, в Тулузе состоялось первое засе-
дание по объединенному иску десяти семей рос-
сиян — близких жертв катастрофы ATR-72 в 2012 
году. Их российский адвокат Михаил Загайнов 
пояснил „Ъ“, что фактически началось рассмотре-
ние исков по существу, так как их процессуальные 
оппоненты исчерпали все возможности обжало-
вать юрисдикцию французского суда для данно-
го дела. «На заседании истцы в лице своих пред-
ставителей—французских адвокатов обменялись 
отзывами с ответчиками на поданные иски»,— 
пояснил господин Загайнов. Его коллега юрист 
Давид Кухалашвили отметил, что это является 
особенностью французского процессуального за-
конодательства при рассмотрении подобных дел. 
И следующее заседание назначено на 23 сентября. 
Впрочем, как говорят адвокаты россиян, процеду-
ра вряд ли надолго затянется, а итоговое решение 
может быть вынесено еще до Нового года.

«Благодаря решению Кассационного суда 
Франции (высшая судебная инстанция респу-
блики.— „Ъ“) от 26 июня 2019 года мы смогли 
выиграть долгую борьбу за юрисдикцию фран-
цузского суда. В итоге было признано, что спор 
с российской авиакомпанией по внутренне-
му российскому рейсу может быть рассмотрен 
в этой стране»,— напомнил Михаил Загайнов, 
отметив, что «основная работа уже проделана», 
так как самый главный вопрос по иностранным 
авиационным происшествиям — это имен-
но проблема юрисдикции и ее признания. Со 
ссылкой на сложившуюся правоприменитель-
ную практику он сообщил, что при подаче исков 
в иностранные суды по российским авиапроис-
шествиям ответчики всегда оспаривают юрис-
дикцию суда.

«Но мы прошли все три инстанции француз-
ского суда и смогли отстоять нашу позицию»,— 
заявил Михаил Загайнов. Господин Кухалашви-
ли, в свою очередь, предположил, что процесс 
будет не слишком длительным, так как его кол-
легам уже не придется в суде доказывать вину 
Utair — компания-перевозчик по умолчанию от-
вечает за причиненный вред родственникам пас-

сажиров как владелец источника повышенной 
опасности. «В основном спор в суде будет идти от-
носительно сумм компенсаций»,— заключил Да-
вид Кухалашвили. Юристы их не конкретизиру-
ют, лишь намекая, что они могут быть в десятки, 
если не в сотни раз больше, чем в России.

Напомним, как рассказывал „Ъ“, сам иск был 
подан еще в 2013 году в суд Тулузы к производи-
телю самолета франко-итальянскому концер-
ну Avions De Transport Regional, а в качестве со-
ответчика к делу привлекли российскую Utair. 
Причиной стали мизерные суммы, которые по-
лучили родные погибших и пострадавших по 
российским законам,— обязательные страхо-
вые выплаты, а также материальную помощь от 
властей в общей сложности до 3 млн руб. на ка-
ждую семью, но от компании-перевозчика им 
предлагалось всего по 150 тыс. руб. на каждого 
члена семьи.

Формальным поводом для обращения во 
Францию стали отмеченные в ходе расследова-
ния Межгосударственного авиакомитета (МАК) 
технические недоработки ATR-72, которые, как 
отмечают юристы, могли стать причиной ряда 
ЧП с лайнером в различных странах.

Напомним, что среднемагистральный ATR-
72 рухнул сразу после вылета из аэропорта Ро-
щино 2 апреля 2012 года. От травм и ожогов на 
месте погибли 30 человек из 44 находившихся 
на борту, включая всех четырех членов экипа-
жа, а еще трое скончались позже. Причиной ка-
тастрофы СКР назвал обледенение ATR-72 после 
ночной стоянки в аэропорту, а виновниками суд 
признал погибшего пилота и двух техников, ко-
торые не обработали поверхность самолета про-
тивообледенительным составом перед вылетом. 
Позже осудили сотрудников наземной службы, 
которые получили более чем по пять лет коло-
нии-поселения, но не признали себя винов-
ными. Они настаивали, что обработка ATR-72 
спецжидкостью не была закреплена в действую-
щих инструкциях, о чем позже было упомянуто 
и в итоговом отчете МАК о причинах трагедии. 
Кроме того, говорилось и о том, что перед тра-
гическим взлетом экипаж в течение шести ми-
нут освобождал лайнер от ледяной корки, ис-
пользуя установленную на нем собственную 
систему. Но ее эффективность оказалась спор-
ной. В частности, эксперты МАК дали рекомен-
дацию разработчикам лайнера внести в доку-
ментацию «описание негативного воздействия 
наземного обледенения различных частей са-
молета, а также его влияния на характеристики 
устойчивости и управляемости». Сертифициру-
ющим самолеты организациям также указали 
на необходимость «пересмотреть действующий 
процедурный подход к определению наличия 
обледенения и контролю его устранения перед 
взлетом», в том числе и с использованием систем 
автоматического обнаружения опасности и пре-
дупреждения экипажа.

В Utair разбирательство во Франции не ком-
ментируют.

Сергей Сергеев, Айгуль Абдуллина

Российскую катастрофу 
заслушали в Тулузе
Жертвы ATR-72 хотят увеличить  
размер компенсации от Utair

Как стало известно „Ъ“, СКР завер-
шил расследование уголовного дела 
о хищениях, совершенных группой 
военных конструкторов из Твери при 
создании секретных систем обес-
печения деятельности воздушно-кос-
мических сил (ВКС) России. По версии 
следствия, разработчики систем за-
щиты самолетов от ракетных ударов 
и космической связи включили в свои 
коллективы сотню «мертвых душ», 
списав на них почти 300 млн руб.

По версии главного военного следст-
венного управления (ГВСУ) СКР, брига-
ду расхитителей еще в 2011 году ученый 
Сергей Ягольников. Возглавлявший тог-
да ЦНИИ ВКС (бывший 4-й ЦНИИ Мино-
бороны) в Твери генерал-майор Яголь-
ников, по данным следствия, создал 
при вверенном ему госучреждении 
АО «Радиотехнические и информаци-
онные системы воздушно-космической 
обороны» (РТиС). Сам военный в число 
учредителей не вошел, однако оставил 
за собой частичный контроль над фир-
мой, передав 19% ее акций сыну, а за-
тем — внуку.

Сотрудниками РТиС стали в основном 
уволившиеся или вышедшие на пен-
сию конструкторы ЦНИИ; бывшие под-
чиненные Сергея Ягольникова в разное 
время и руководили фирмой. Сам же ге-
нерал стал передавать в РТиС контракты 
на опытно-конструкторские разработки, 
полученные его институтом в рамках го-
соборонзаказа.

По данным близкого к расследованию 
источника „Ъ“, конструкторы-отставни-
ки, например, создавали систему связи 
и автоматизированного управления воз-
душно-космической обороной «Акация», 
модернизировали станции формирова-
ния активных радиопомех «Сирень», 
устанавливаемые на военные самолеты 
для защиты от поражения управляемы-
ми ракетами. Военные пенсионеры из 
Твери участвовали в разработке мобиль-
ных радиолокационных станций для об-
наружения «атакующих элементов вы-
сокоточного оружия» и «малозаметных 

низколетящих объектов типа „Стелс“», 
автоматизированных систем управле-
ния войсковыми соединениями и ради-
оэлектронной борьбы.

Проблемы начались в августе 2018 
года, когда в РТиС в очередной раз сме-
нился гендиректор. Возглавивший ее 
бывший начальник управления ЦНИИ 
ВКС Александр Храмичев, изучив отчет-
ность фирмы за прошлые годы, пред-
положил, что в ней долгое время были 
фиктивно трудоустроены десятки лю-
дей, являвшихся родственниками и зна-
комыми его предшественников. По его 
поручению лжепроектировщикам ста-
ли направляться письменные обраще-
ния с требованием отчитаться за полу-
ченные зарплаты или вернуть деньги 
в РТиС. «Ответчики», в свою очередь, пы-
тались объяснить коммерсанту, что ни-
каких договорных отношений с его фир-
мой не имели, но финансовый конфликт 
набирал обороты. В него вмешались сна-
чала тверские правоохранители, а за-
тем — и ГВСУ СКР.

Следователи установили, что РТиС 
действительно содержит в штате около 
сотни «мертвых душ» и все они регуляр-
но получают на свои банковские карточ-
ки причитающиеся им зарплаты.

Как пояснил источник „Ъ“, стои-
мость выполнения опытно-конструк-
торских разработок, в отличие, напри-
мер, от контрактов на строительство или 
поставку товаров, не оговаривается за-
ранее, а рассчитывается по итоговым 
трудозатратам инженеров и конструк-
торов. Для увеличения задействован-
ных в работе человеко-часов руководи-
телям РТиС и понадобилась «мертвая 
сотня». Изначально предполагалось, 
что фиктивные проектировщики уча-
ствовали только в разработке «Сире-
ни» и списали на нее 14 млн руб. Затем 
к обвинению добавился эпизод с хи-
щением 110 млн руб. на проекте «Ака-
ция». В итоге следствие установило, что 
«мертвые души» были задействованы 
едва ли не во всех выполненных фир-
мой с 2011 года опытно-конструктор-

ских разработках, а общий объем похи-
щенного ее руководителями вырос до 
285,532 млн руб. В число пострадавших 
от РТиС попали сотрудничавшие с ней 
в разное время Минобороны, ФСО Рос-
сии и еще около десяти предприятий 
российского ВПК.

Интересно, что сами фиктивно тру-
доустроенные похищенных миллио-
нов даже не видели. Все они пояснили 
следствию, что были знакомы с руко-
водителями РТиС и в разное время по 
их просьбам просто оформили на свое 
имя банковские карточки, которые сра-
зу же отдали заказчикам. В итоге вся ко-
манда «мертвых душ» стала свидетелем 
по уголовному делу, а ее работодателей, 
соответственно, привлекли к ответст-
венности за особо крупное групповое 
мошенничество (ч. 4 ст. 159 УК РФ).

Первым обвиняемым по этому делу 
стал предполагаемый организатор 
группы 66-летний Сергей Ягольников. 
В СИЗО генерал провел ровно год, а за-
тем благодаря стараниям адвоката Вале-
рия Путина был освобожден с условием 
запрета определенных действий. По сло-
вам защитника Путина, господин Яголь-
ников не признает вину. «Мой клиент 
действительно лоббировал интересы 
РТиС,— пояснил „Ъ“ защитник.— При 
этом сам он не имел отношения к этой 
фирме, а просто пытался помочь своим 
бывшим сотрудникам».

В число обвиняемых попали также 
бывший начальник лаборатории ЦНИИ 
Роман Жуков и четыре институтских от-
ставника, возглавлявших в разное вре-
мя РТиС,— Андрей Талалаев, Владимир 
Голубенцев, Александр Богданов и Алек-
сандр Храмичев. Последний — единст-
венный из всей группы, кто находится 
сегодня под арестом. В СИЗО он попал 
после того, как свидетели из числа «мер-
твых душ» заявили, что тот оказывает на 
них давление с целью выработки «об-
щей позиции» защиты. Сейчас фигуран-
ты знакомятся с материалами следствия, 
составившими 368 томов.

Сергей Машкин

В секретные разработки  
вложились «мертвые души»
Закончено дело о хищениях при создании военных систем
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Победить или как минимум за-
нять высокие места на прайме-
риз «Единой России» смогли все 
представители нынешнего руко-
водства Госдумы, участвующие 
в них. Некоторых из них относят 
к соратникам спикера Госдумы 
Вячеслава Володина. Хорошие 
результаты показали и сотруд-
ники исполкома ЕР, работающие 
в команде секретаря генсове-
та ЕР Андрея Турчака. Экспер-
ты считают, что праймериз не из-
менили расстановки сил внутри 
фракции «Единая Россия», но это 
не значит, что руководства Гос-
думы в новом созыве не коснется 
обновление.

К 1 июня большая часть резуль-
татов праймериз ЕР стала доступна 
для просмотра на официальном сай-
те. В среду единороссы должны под-
вести их официальные итоги на за-
седании федерального оргкомитета 
предварительного голосования. Ра-
нее „Ъ“ сообщал, что в праймериз 
участвовали около 67% нынешних 
депутатов «Единой России» в Госду-
ме. Эксперты прогнозировали, что 
суммарное обновление фракции 
партии власти в новом созыве может 
достигнуть 50%, как это уже бывало 
по итогам прежних выборов. Едино-
россов, занимающих в Госдуме руко-
водящие посты, обновление может 
коснуться в меньшей степени. Пра-
ктически все из них, кто участвовал 
в праймериз, заняли по итогам голо-
сования проходные места.

По итогам праймериз достой-
ные места заняли все нынешние 
вице-спикеры Госдумы: Александр 
Жуков — первое место по спискам 
Новосибирской области, Алексей 
Гордеев — первое место по Павлов-
скому округу Воронежской обла-
сти, Ирина Яровая — первые ме-
ста как по списку Камчатского края, 
так и в соответствующем округе. Ви-
це-спикер Петр Толстой, новый се-
кретарь столичного отделения ЕР, 
занял первое место в Люблинском 
округе Москвы и второе место по 
списку. „Ъ“ предполагал, что шат-
кой может оказаться позиция ви-
це-спикера Ольги Тимофеевой, 
которой на праймериз по Невин-
номысскому округу противостоял 
действующий депутат от этого окру-

га Александр Ищенко, но в итоге го-
спожа Тимофеева не только уверен-
но заняла первое место в округе, но 
и получила четвертое место по ито-
гам голосования за партсписок.

Руководитель фракции «Единой 
России» Сергей Неверов в Смолен-
ской области занял первое место 
как по списку от региона, так и по 
Смоленскому округу. Удачно вы-
ступили и его заместители. Андрей 
Исаев оказался абсолютным побе-
дителем праймериз по спискам в Уд-
муртии и по округу там же. Николай 
Панков победил на предваритель-
ном голосовании по Балаковскому 
одномандатному округу Саратов-
ской области. Адальби Шхагошев 
занял первое место на праймериз 

по Кабардино-Балкарскому округу. 
Раиса Кармазина получила второе 
место по спискам Ставропольского 
края, а Виктор Кидяев — третье ме-
сто по спискам Саратовской обла-
сти. Проходные места заняли и все 
главы комитетов «Единой России», 
участвующие в предварительном 
голосовании. Напомним, в прайме-
риз не стали участвовать глава ко-
митета по обороне Владимир Ша-
манов и глава комитета по охране 
здоровья Дмитрий Морозов. Зато 
глава комитета по законодательству 

Павел Крашенинников занял третье 
место по списку Свердловской обла-
сти, глава комитета по бюджету Анд-
рей Макаров — первое по Рязанской 
области, а его коллега, глава коми-
тета по образованию Вячеслав Ни-
конов,— третье место по Брянской 
области. Глава комитета по природ-
ным ресурсам Николай Николаев 
получил третье место по спискам 
Волгоградской области. Председа-
тель думского комитета по культу-
ре Елена Ямпольская заняла пятую 
позицию по итогам голосования за 
список партии от Московской об-
ласти. Глава комитета по экологии 
Владимир Бурматов занял первое 
место в Металлургическом округе 
Челябинской области, глава коми-
тета по информационной политике 
Александр Хинштейн — первое ме-
сто по Самарскому округу. Глава ко-
митета по энергетике Павел Заваль-
ный занял третье место по спискам 
Ханты-Мансийского автономного 
округа и первое — в соответствую-
щем одномандатном округе. Источ-
ники „Ъ“ считали достаточно спор-
ным положение главы комитета по 
регламенту Ольги Савастьяновой, 
но она в итоге вышла на первое ме-
сто в Сыктывкарском одномандат-
ном округе (хотя и с минимальным 
отрывом от ближайшего оппонен-
та) и на второе место по спискам.

Напомним, ранее информиро-
ванные источники „Ъ“ утверждали, 
что представители нынешнего ру-
ководства Госдумы по большей ча-
сти сохранят свои позиции. Некото-
рых из них собеседники „Ъ“ считают 
политиками, близкими к спикеру 
Госдумы Вячеславу Володину (занял 
первое место на праймериз в своем 
округе и по списку в Саратовской об-
ласти), который может рассчитывать 
на внушительную «квоту» в будущих 
списках партии власти.

Неплохо справились с прайме-
риз и представители исполкома 
«Единой России», которых часть 
экспертов относит к команде секре-
таря генсовета партии Андрея Тур-
чака. Глава исполкома Александр 
Борисов, давний соратник господи-
на Турчака, занял второе место по 
Псковскому одномандатному окру-
гу и первое место по списку. Заме-
ститель главы исполкома, руково-

дитель проектного офиса ЕР Роман 
Любарский занял первое место по 
спискам Нижегородской области. 
Заместитель главы Центрального 
исполкома, руководитель управ-
ления региональной и технологи-
ческой работы, главный кадровый 
политтехнолог ЕР Андрей Парфе-
нов занял пятое место по итогам го-
лосования за списки по Самарской 
области. Заместитель руководителя 
исполкома, глава пресс-службы пар-
тии Дмитрий Миненко занял седь-
мую позицию по спискам Ростов-
ской области, а заместитель главы 
исполкома, руководитель управ-
ления финансово-хозяйственного 
обеспечения Наталья Орлова — тре-
тью строчку в результатах прайме-
риз по спискам в Республике Баш-
кортостан. По сведениям „Ъ“, все 
эти результаты дают шансы на про-
хождение в будущую Госдуму.

Три заместителя секретаря ген-
совета ЕР Андрея Турчака, участ-
вующих в праймериз, также под-
твердили свои позиции. Помимо 
упомянутого Александра Хинштей-
на, это Евгений Ревенко, занявший 
первое место на праймериз по спи-
скам Воронежской области, и совет-
ник президента России Владимир 
Васильев, выигравший праймериз 
по списку Тверской области и по За-
волжскому одномандатному округу.

Вице-президент Центра полити-
ческих технологий Ростислав Туров-
ский считает все перечисленные 
результаты статусных единорос-
сов «вполне проходными»: «Понят-
но, что съезд по итогам формирова-
ния территориальных групп еще 
скорректирует итоговый пасьянс. 
Но позиции нынешней депутатской 
элиты по итогам праймериз выгля-
дят достаточно сильными». Разгово-
ры о руководящем составе будущей 
Думы эксперт считает преждевре-
менными. Глава фонда «Петербург-
ская политика» Михаил Виноградов 
считает, что у праймериз не было 
цели резко изменить соотношение 
сил внутри фракции ЕР и это способ-
ствовало спокойному проведению 
предварительного голосования, 
«другое дело, что сохранения преж-
них позиций в Госдуме это никому 
не гарантирует».

Андрей Винокуров

Проходят все
Руководство Думы сохранило свои позиции по итогам праймериз

Вице-спикер Александр 
Жуков, глава фракции ЕР 
Сергей Неверов и его за-
меститель Андрей Исаев 
прошли через процедуру 
праймериз так же успеш-
но, как и остальное дум-
ское руководство   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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Поставки вооружений Киеву не помогут завер‑
шить конфликт в Донбассе. С таким заявлением 
глава МИД ФРГ Хайко Маас выступил во втор‑
ник после того, как президент Украины Влади‑
мир Зеленский посетовал, что Германия не ока‑
зывает республике «никакой военной помощи». 
В Париже и Берлине продолжают утверждать: 
нормандский формат переговоров с участи‑
ем РФ, Украины, Франции и Германии — луч‑
ший выход из кризиса. Между тем господин 
Зеленский настроен куда менее оптимистич‑
но. Он предложил создать новую площадку 
для взаимодействия, участники которой зани‑
мались бы не только Донбассом, но и Крымом, 
а также, по словам украинского лидера, реша‑
ли бы проблему с «козырной ставкой» России — 
проектом «Северный поток‑2».

Германия «не ставит право Украины на самоза-
щиту» под сомнение, но конфликт в Донбассе мож-
но урегулировать только дипломатическим путем. 
Об этом во вторник заявил глава МИД ФРГ Хайко 
Маас, выступая на пресс-конференции перед мини-
стерским заседанием НАТО. «Это должно быть всем 
понятно. В этом ничего не изменится, поставки во-
оружений этому (урегулированию.— „Ъ“) не помо-
гут»,— отрезал он, тем самым поставив точку в ди-
скуссии о возможной военной помощи со стороны 
Германии Киеву.

Тема вышла на первый план в связи с интервью 
Владимира Зеленского немецкой газете Frankfurt-
er Allgemeine Zeitung, опубликованном в понедель-
ник. В нем украинский лидер обрисовал весь раз-
мах исходящих от РФ угроз, начиная от возможного 
«блицкрига» российских войск от Крыма к границам 
Донецкой и Луганской областей и заканчивая «сюр-
призами» со стороны Белоруссии, которая, уверен 
президент, договаривается с РФ о «важной геополи-
тической и, наверное, оборонной сделке».

Не меньшую тревогу в Киеве вызывает завер-
шающееся строительство «Северного потока-2». 
По словам Владимира Зеленского, этот проект — 
«козырная ставка» Москвы в переговорах. «Если 
они достроят „Северный поток-2“ — это угроза для 
энергетической безопасности Украины и Европы. 
Россия точно нас отключит»,— выразил уверен-
ность президент, напомнив, что текущий контракт 
с РФ на транзит газа истекает через три года. Прав-
да, пресс-секретарь президента России Дмитрий 
Песков успел во вторник успокоить украинскую 
сторону, отметив: даже после окончания срока дей-
ствия договора отказываться от транзита в Москве 
не намерены.

Первым делом поблагодарив канцлера ФРГ Ан-
гелу Меркель за оказанную поддержку, Владимир 
Зеленский также дал понять в интервью, что укра-
инцы хотят и ждут от Германии «большего». Он на-
помнил, что обсуждал вопрос поставок вооруже-
ний с сопредседателем Партии зеленых Робертом 
Хабеком, который на прошлой неделе посетил 
Киев. «Он точно понимает, что у Украины нет фло-
та, наши берега незащищены, что такое леталь-
ное оружие, что Германия не предоставила нам 
с начала войны никакого оружия, никакой воен-
ной помощи»,— поделился Владимир Зеленский. 

И посетовал: Берлин, у которого есть штурмовые 
винтовки, радиотехника и военная техника, мог 
бы оказать такую помощь.

На прошлой неделе в интервью радиостанции 
Deutschlandfunk господин Хабек заявил, что «Укра-
ина чувствует себя одинокой», и раскритиковал Бер-
лин за то, что тот не поставляет Киеву «ни приборы 
ночного видения, ни технику для обезвреживания 
боеприпасов». По его словам, нужно «сделать что-то», 
чтобы заявления о поддержке Украины «не звучали 
как издевательство». Любопытно, что воинственная 
оборонная повестка, которую продвигает господин 
Хабек, противоречит позиции самих зеленых, кото-
рые считаются пацифистской партией.

Против идеи политика выступили члены как пра-
вящего блока ХДС/ХСС, так и Левой партии. Офици-
альный представитель немецкого правительства 
Штеффен Зайберт, в свою очередь, напомнил, что 
Германия соблюдает принцип запрета на поставки 
вооружения в регионы, где ведется война.

В понедельник, выступая на совместной пресс- 
конференции с Ангелой Меркель, президент Фран-
ции Эмманюэль Макрон дал понять: наиболее 
эффективным способом урегулирования украин-
ского конфликта остается «нормандский формат», 
в рамках которого «в последние месяцы достигнут 
прогресс». Он сообщил, что стороны (Украина, РФ, 
ФРГ, Франция) договорились о новой министер-
ской встрече «четверки». «Наше желание — иметь 
полезные результаты для будущего саммита глав 
государств и правительств»,— пояснил француз-
ский лидер.

Впрочем, в Киеве достигнутое на переговорах 
едва ли считают «прогрессом». Владимир Зелен-
ский согласился с тем, что проект так называемых 
кластеров по реализации минских соглашений, 
предложенный Парижем и Берлином (см. „Ъ“ от 24 
марта),— «важный шаг». Однако украинская сторо-
на, по его словам, не видит «серьезного взаимодей-
ствия» со стороны РФ. Господин Зеленский дал по-
нять, что западным партнерам нужно «очень сильно 
давить на Россию», чтобы эти кластеры были одо-
брены и в конечном счете война в Донбассе завер-
шилась. Вместо этого, посетовал президент, прош-
лое заседание советников лидеров «четверки» 26 мая 
было посвящено выяснению того, является ли Мо-
сква стороной конфликта. В самопровозглашенной 
ДНР, в свою очередь, тогда обвинили Киев в том, что 
он «продолжает играть роль жертвы российской аг-
рессии, саботируя процесс мирного урегулирова-
ния путем оторванных от действительности выска-
зываний о сторонах конфликта».

На этом фоне господин Зеленский поделился 
в интервью идеей некоего нового формата, к уча-
стию в котором были бы привлечены в числе про-
чих США и ЕС. «Там (в „нормандском формате“.— 
„Ъ“) нет речи ни о Крыме, ни о „трубе“ („Северном 
потоке-2“.— „Ъ“), ни о гарантиях безопасности,— 
посетовал президент.— „Нормандский формат“ 
и его темы в таком случае стали бы частью этой 
конструкции». Оперативного отклика на инициа-
тиву ни со стороны РФ, ни стороны Запада не по-
следовало.

Марина Коваленко

Яйца канцлера не учат
Владимир Зеленский решил-таки поучить 
Ангелу Меркель

Как стало известно „Ъ“, Россия и США пытаются со‑
гласовать заявление, которое могли бы принять пре‑
зиденты Владимир Путин и Джо Байден по итогам 
саммита в Женеве. Если сторонам удастся догово‑
риться о содержании текста и конкретных формули‑
ровках, это уже будет достижением, поскольку с пре‑
дыдущей американской администрацией Кремлю 
этого сделать не удалось. Картину могут подпортить 
новые санкции США против России из‑за Алексея На‑
вального, которые по закону должны быть введены 
не позднее среды. Впрочем, Белый дом имеет право 
их отложить. 

О том, что российские и американские переговорщики 
пытаются согласовать совместное президентское заявле-
ние для Женевы, „Ъ“ рассказали несколько источников в Мо-
скве и Вашингтоне. О содержании документа собеседники 
„Ъ“ пока не готовы говорить. Один из них не исключил, что 
текст будут «шлифовать» вплоть до 16 июня. 

На минувшей неделе пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков на вопрос журналистов, планируется 
ли по итогам саммита в Женеве подписание каких-либо 
документов, ответил: «Нет, пока об этом речь не заходила, 
пока не планируется». Однако слова собеседников „Ъ“ это-
му не противоречат. Во-первых, Дмитрий Песков сказал, что 
«пока» не планируется. А во-вторых, совместное заявление 
президенты просто принимают, а не подписывают (в отли-
чие от меморандумов и договоров). 

• Напомним, по итогам первого очного контакта  Владимира 
Путина с Биллом Клинтоном в 2000 году было принято сов-
местное заявление и подписан меморандум. О договоренностях 
саммита 2001 года с Джорджем Бушем-младшим Владимир 
Путин рассказал устно. В 2009-м тогдашний президент РФ 
Дмитрий Медведев и Барак Обама приняли два совместных 
заявления. В 2012 году по итогам первой встречи президента 
Владимира Путина с Бараком Обамой также было принято 
совместное заявление, причем весьма объемное. В нем сторо-
ны «подтверждают приверженность укреплению отношений 
тесного сотрудничества на благо народов двух стран, меж-
дународного мира, всеобщего процветания и безопасности». 
Между тем первый полноценный саммит Владимира Пути-
на и Дональда Трампа в 2018 году завершился без коммюнике. 
При этом, как сообщал тогда „Ъ“ (см. номер от 9 июля 2018 го-
да), российская сторона подготовила к встрече в Хельсинки 
двухстраничный проект заявления двух президентов, но аме-
риканцы его забраковали.
Во вторник глава МИД РФ Сергей Лавров сказал, что в Мо-

скве «не строят иллюзий» относительно саммита в Женеве. 
«Мы не стараемся создавать впечатление, что будут какие-то 
прорывы, какие-то исторические судьбоносные решения. 
Но сам факт разговора двух ведущих держав на уровне пер-
вых лиц, конечно же, важен»,— подчеркнул он.

В свою очередь в Белом доме вчера сказали, что админист-
рация США рассчитывает на встречу в Женеве, поскольку Ва-
шингтону «необходимо разобраться в планах и намерениях» 
Москвы. «Там предстоит много работы»,— отметила предста-
витель Белого дома Карин Жан-Пьер.

Между тем подготовка к встрече двух лидеров может — 
а по американскому закону даже должна — быть омраче-

на новыми санкциями США против России. В соответст-
вии с Законом о химическом и биологическом оружии 
1991 года, до 2 июня 2021 года Джо Байден должен выбрать 
из предложенного ему «меню» новые рестриктивные меры 
против Москвы. 

Напомним, именно этот закон американская админис-
трация задействовала как правовую основу для введения 
санкций против России по делу о предполагаемом отрав-
лении российского оппозиционного политика Алексея 
Навального, поскольку в Вашингтоне сочли, что в ходе ин-
цидента был задействован запрещенный химический 
яд «Новичок». 2 марта в рамках «ответа на химию» США, 
среди прочего, ввели ограничения против семерых физи-
ческих лиц — высокопоставленных российских силови-
ков — и семи компаний, якобы причастных к изготовлению 
химического оружия (см. „Ъ“ от 3 марта). 

Но это был лишь первый этап. В соответствии с законом 
«стороне-нарушителю» после ввода первых рестрикций да-
ется три месяца на то, чтобы продемонстрировать, что она 
отказалась от применения запрещенного оружия, обяза-
лась не применять его впредь и пустила на свою террито-
рию международных инспекторов. Очевидно, что в случае 
с Россией, чьи власти категорически отрицают причаст-
ность к инциденту с Алексеем Навальным и заверяют, что 
Россия давно уничтожила все свои запасы химоружия, эти 
требования выполнены не были. 

В таком случае согласно американскому закону админи-
страция США обязана ввести в отношении «страны-наруши-
теля» второй пакет санкций. При этом президент может сам 
выбрать из санкционного «меню», где к его услугам — запрет 
американским банкам кредитовать российское правитель-
ство, ограничения на экспорт, запрет на полеты «Аэрофлота» 
в США и даже понижение уровня дипломатических отноше-
ний. Предполагается, что он выберет как минимум три оп-
ции. У главы государства, однако, есть способ обойти закон-
ные требования. 

«В свете предстоящего саммита Джо Байден вполне мо-
жет отложить принятие решения о втором этапе санкций. 
Такое уже неоднократно происходило,— пояснил „Ъ“ про-
граммный директор Российского совета по международ-
ным делам Иван Тимофеев.— Не исключаю, что новые ре-
стрикции в отношении Москвы будут введены уже после 
саммита в Женеве и — если он пройдет в позитивном клю-
че — будут относительно косметическими». По его словам, 
администрация США может «довольно гибко» подходить 
к применению этого закона, чем ранее пользовался, к при-
меру, Дональд Трамп. В августе 2018 года он ввел в отно-
шении России, которую США заподозрили в применении 
химоружия в отношении бывшего двойного агента Сер-
гея Скрипаля и его дочери, первый пакет санкций. Второй 
же пакет был введен не через три месяца, как того требует 
закон, а через год. В обоих случаях меры были хоть и весь-
ма неприятными, но не слишком болезненными для Рос-
сии. В случае слишком долгого бездействия Белого дома 
Конгресс США, по словам Ивана Тимофеева, может начать 
проявлять беспокойство, в том числе публично. Но до Же-
невы осталось всего две недели.

Елена Черненко, Алексей Наумов, Павел Цуканов

Между молотом 
и Навальным
Россия и США пытаются согласовать президентское 
заявление в условиях надвигающихся санкций

Германия и Франция намерены делать 
ставку на продолжение диалога с Рос‑
сией и работать в областях совместных 
интересов. Об этом говорится в коммю‑
нике, распространенном по итогам про‑
шедшего накануне заседания Совета 
министров обеих стран. Послы Франции 
и ФРГ в Москве Пьер Леви и Геза Андре‑
ас фон Гайр рассказали обозревателю 
„Ъ“ Галине  Дудиной, чем опыт налажи‑
вания дружеских связей между Парижем 
и Берлином мог бы и сегодня быть поле‑
зен России и европейским странам.

— На прошлой неделе в Брюсселе состо‑
ялся саммит ЕС с дискуссией о России, 
а 31 мая в виртуальном формате прош‑
ло заседание Совета министров Герма‑
нии и Франции. Но спустя семь лет по‑
сле введения санкций и пять лет после 
формулировки так называемых пяти 
принципов взаимоотношений с Россией 
Евросоюз, судя по всему, не может пред‑
ложить по России ничего нового.
ГЕЗА АНДРЕАС ФОН ГАЙР: Мы в Евросоюзе 
сожалеем о состоянии отношений между ЕС 
и Россией. И пять принципов были сформу-
лированы с тем, чтобы попытаться продви-
нуться. Но отношения между ЕС и Россией 
не должны опираться только на предложе-
ния со стороны ЕС, это две стороны должны 
продемонстрировать, что они заинтересова-
ны в сближении, основанном на уважении 
друг друга и соблюдении установленных за-
долго до сегодняшнего дня правил и догово-
ренностей. А с этим сейчас проблемы.
ПЬЕР ЛЕВИ: Думаю, что на саммите ЕС в конце 
мая удалось соблюсти баланс: лидеры выра-
зили солидарность с Чехией (в ее конфликте 
с Москвой.— „Ъ“) и попросили внешнеполи-
тическую службу ЕС и Еврокомиссию подго-
товить доклад об отношениях с Россией. Пять 
принципов по-прежнему актуальны, но важ-
но, конечно, как в известной формуле тан-
го,— чтобы был интерес с обеих сторон.
— Франция и Германия нередко высту‑
пают с инициативами. Например, год 
назад, когда удалось взять под контр‑
оль показатели распространения коро‑
навируса, именно Париж и Берлин пред‑
ложили создать фонд восстановления 
экономики ЕС на сумму €500 млрд. А в от‑
ношениях с Россией они сегодня готовы 
пойти дальше и предложить что‑то для 
их улучшения?
Г. А. Г.: В пандемию — и несмотря на панде-
мию — мы в ЕС должны были немало пред-

принять, во-первых, для борьбы с самой 
пандемией и обеспечения населения вак-
цинами, во-вторых, для оздоровления эко-
номики. В-третьих, и это не менее важно, 
мы должны были не забывать об обшир-
ной программе в области климата и окру-
жающей среды. Все три этих направления 
мы развивали не только в пределах ЕС. И ду-
маю, именно они дают возможности для со-
трудничества между европейцами (из Евро-
союза) и Россией. Ни одну из этих проблем 
нельзя решить в одиночку — нам нужно 
их совместно проанализировать и опреде-
литься с долгосрочным подходом к реше-
нию долгосрочных стратегических задач. 
И думаю, что и правительства, и сами евро-
пейцы, как и россияне, в этом заинтересова-
ны. Это позволило бы наполнить совместное 
будущее содержанием, но для этого нужна 
политическая воля с обеих сторон, в то вре-
мя как сейчас между Европой и Россией со-
храняется множество проблем.
П. Л.: Коронавирусный кризис действитель-
но уникален, он затронул одновременно 
весь мир, как будто кто-то нажал на кнопку 
и все остановил. Не хочу ударяться в деба-
ты о будущем постковидного мира, но нам 
наверняка придется иметь дело с двумя ре-

волюциями — цифровой и климатической. 
Действовать перед лицом глубинных транс-
формаций надо сообща. И кроме того, перед 
нами стоит еще один вызов, крайне важный 
для Европы,— это все, что касается простран-
ства, движения и мобильности. Вы знаете, 
что в Европе действует программа студенче-
ской мобильности Erasmus, и до COVID-19 
российские студенты были самыми много-
численными среди представителей третьих 
стран, кто участвовал в этих программах об-
мена. И очень важно, чтобы эти программы 
вновь возродились, абсолютно необходимо 
поощрять обмены между университетами 
и преподавателями. Надеюсь, что эти новые 
поколения, в том числе в России, не окажут-
ся отрезаны от мира.

Что касается России, мы готовы сотруд-
ничать по многим направлениям, напри-
мер в области изменения климата. И мы ви-
дим, насколько климатические вызовы 
реальны. Более того, я глубоко убежден, 
что ни один партнер не способен предло-
жить России столько в плане торговли, эко-
номики, технологии, мобильности — в со-
ответствующих политических условиях. 
Но мы, со своей стороны, готовы вести ди-
алог в том числе и по самым чувствитель-

ным вопросам, и думаю, Франция и Герма-
ния обе разделяют такую позицию.
— Раз мы заговорили про мобильность, 
не могу не спросить, а простые туристы 
из России когда смогут путешествовать 
по Европе?
П. Л.: Я не могу заглянуть в будущее, но у нас 
ситуация улучшается. 49% взрослых во Фран-
ции к 31 мая получили первую дозу вакци-
ны и почти 21% — две дозы. И мы ускоряем-
ся, в июне начнется вакцинация молодежи. 
Но открытие границ — это отдельный во-
прос, и он пока не решен на уровне ЕС.
Г. А. Г.: Мы готовимся к тому времени, когда 
поездки снова будут возможны, но когда оно 
наступит, я тоже сказать не могу. Решающим 
фактором будет рост числа вакцинаций как 
в наших странах, Германии и Франции, так 
и в России. Когда уровень защиты будет ана-
логичным, распространение вируса, вероят-
но, можно будет контролировать. Это не по-
литическое решение, а пандемическое.
— Именно к Франции и Германии 
мы обращаемся, когда говорим о мин‑
ском процессе по Донбассу и урегули‑
ровании украинского кризиса. Как нам 
сделать так, чтобы в будущем отноше‑
ния между Россией и Украиной можно 
было сравнить с тем, какие отношения 
у вас сейчас?
Г. А. Г.: Мы воевали веками, но сейчас зна-
ем, что нет таких расхождений между сосе-
дями, которые нельзя было бы преодолеть. 
Но их нужно увидеть, и нужно, чтобы обе 
стороны стремились их обсуждать и прео-
долеть. В нашем случае еще и держа перед 
глазами идею чего-то большего — Большой 
Европы. Я бы хотел пожелать народам Рос-
сии и Украины встать на тот же путь. Иногда 
он утомителен, но он того заслуживает. То, 
что именно Франция и Германия участвуют 
в минском процессе, символично. Но разре-
шить вопрос могут только те нации, которых 
это затронуло. В конце концов, те, кто оказы-
вал и продолжает оказывать непосредствен-
ное влияние, должны осознавать свою ответ-
ственность и действовать сообразно с ней.
— У вас — Франции и Германии — форми‑
рование союзнических отношений по‑
сле Второй мировой войны заняло пол‑
века. Думаете, в XXI веке процессы могут 
идти быстрее?
П. Л.: Во-первых, это продолжительный про-
цесс, сложно сказать, в какой момент он при-
несет результат. Нужны институциональные 
процессы, политическая воля, личное учас-
тие лидеров.

То же можно сказать и об отношениях 
между Россией и Евросоюзом. Нужны инсти-
туциональные рамки — они есть: ОБСЕ, Со-
вет Европы, ООН. Политическая воля тоже 
есть: канцлер (ФРГ Ангела.— „Ъ“) Меркель, 
президент (Франции Эмманюэль.— „Ъ“) Ма-
крон, президент (России Владимир.— „Ъ“) 
Путин все-таки продолжают переговоры. 
И нужны сторонники этого процесса, кото-
рые будут его массово поддерживать, пре-
жде всего среди населения.

В России я стараюсь говорить с разны-
ми собеседниками. В этом шарм моей рабо-
ты. Это всегда увлекательно и нередко тро-
гательно. Так, я был удивлен, когда понял, 
как часто мои собеседники говорят о мире 
и просят действовать ради его поддержа-
ния. Я был этим очень тронут. Думаю, с на-
шей стороны, в ЕС, такого ощущения риска 
для мира куда меньше.
— Что из франко‑германского опыта мо‑
жет быть полезно в плане примирения 
России и ЕС?
П. Л.:  В нашем случае (при формировании 
франко-германского тандема в Европе.— 
„Ъ“) речь шла в первую очередь о националь-
ных интересах, которые в значительной сте-
пени совпали с европейскими интересами. 
Не стану говорить за Германию, но сильная 
Франция невозможна без сильной Европы. 
Когда вы это осознаете, вы способны припод-
няться над краткосрочными интересами.

Так и с Россией. Достаточно взглянуть 
на нашу географию: мы с одного континен-
та, с которого другой не съедет, даже если 
кто-то кому-то не нравится. И очевидно, что 
мы заинтересованы в том, чтобы этот конти-
нент жил в мире, а также в многосторонней 
системе безопасности. Важно, чтобы мы это 
с обеих сторон понимали — особенно в пе-
риоды, когда меняется баланс сил в мире, 
растет важность Китая, меняются отноше-
ния между США и КНР. Очень важно, чтобы 
Евросоюз при этом вместе с Россией работал 
над своей безопасностью.
Г. А. Г.:Сегодня нет ни одной области полити-
ки, где немецкий политик не был бы немного 
европейским политиком — это наша полити-
ческая реальность. А тут, в России, мы чувст-
вуем, что с нами стремятся до последнего 
проводить двустороннюю политику, как по по-
зитивным, так и по негативным темам. Но это 
не соответствует реальности: наша полити-
ка — это совместная политика Евросоюза.

полная версия 
kommersant.ru/13110

«Мы воевали веками»
Послы Франции и ФРГ в России объяснили, как мириться с соседями

Послы Германии и Франции в Москве Геза Андреас фон Гайр (слева)  
и Пьер Леви (справа) уверены, что опыт примирения их веками воевавших 
стран  может быть полезен для России в ее отношениях с соседями   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Nikkei 225 28814,34 (–45,74)
РТС 1614,21 (+16,67)
FTSE 100 7080,46 (+57,85)

DAX 30* 15567,36 (+146,23)
DJIA* 34585,11 (+55,66)
NASDAQ Composite* 13747,61 (–1,13)

*На 19:43.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.06.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 2.06.21
Австралийский доллар 56,7106
Английский фунт 103,9291
Белорусский рубль 14,0354
Датская крона* 12,0342

Доллар США 73,2411
Евро 89,5958
Индийская рупия** 10,0564
Казахский тенге** 17,1242

Канадский доллар 60,8466
Китайский юань* 11,4865
Норвежская крона* 88,5581
СДР 105,8092

Сингапурский доллар 55,4185
Новая турецкая лира 86,0405
Украинская гривна* 26,6875
Шведская крона* 88,4896

Швейцарский франк 81,4242
Японская иена** 66,8167
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Критически уязвимая инфраструктура
На каждой десятой значимой IT-системе в России стоят вредоносные программы 

Каждая десятая критически значи-
мая информационная инфраструктура 
(КИИ) в России скомпрометирована вре-
доносом, обнаружили в «Ростелеком- 
Соларе». Речь идет о госорганах, бан-
ках, оборонных и транспортных объек-
тах. По оценке аналитиков, совершить 
атаки на их сети сейчас могут даже не 
слишком квалифицированные хакеры: 
проблема в том, что более 90% организа-
ций своевременно не обновляют софт. 
Другие эксперты подтверждают выво-
ды «Ростелеком-Солара», но говорят, 
что ситуация начала понемногу улуч-
шаться, в том числе из-за изменений 
в законодательстве.

„Ъ“ ознакомился с исследованием компа-
нии «Ростелеком-Солар», посвященным уяз-
вимостям в объектах КИИ. В нем говорит-
ся, что каждая десятая критически значимая 
для России инфраструктура скомпромети-
рована различными вредоносами. Совер-
шить успешную атаку на большинство таких 
IT-сетей могут даже хакеры с низкой квали-
фикацией, подчеркивают в компании: значи-
тельная часть найденных в КИИ уязвимостей 
существует более десяти лет, но организации 
так и не закрыли их.

• К объектам КИИ относятся госорганы, 
 банки, предприятия оборонной промышлен-
ности, объекты транспорта, здравоохра-
нения и др. Они по ФЗ-187 «О безопасности 
критической информационной инфраструк-
туры», вступившему в силу в 2018  году, 
 передают информацию об инцидентах в Госу-
дарственную систему обнаружения, предупре-
ждения и ликвидации последствий компью-
терных атак (ГосСОПКА), созданную ФСБ.
Наличие уязвимостей в КИИ объясняет-

ся тем, что процесс регулярного обновления 
программного обеспечения (ПО) не нала-
жен более чем в 90% организаций, отмечают 
в «Ростелеком-Соларе». «Как правило, у таких 
организаций огромный парк рабочих стан-
ций, которые никогда не бывают доступ-
ны для обновления одновременно, кроме 
того, для обновления необходимо согласо-
вать время простоя сервисов»,— объясняет 

директор центра мониторинга и реагирова-
ния на кибератаки Solar JSOC «Ростелекома» 
Владимир Дрюков.

Большинство опрошенных „Ъ“ компа-
ний, которые относятся к объектам КИИ, 
не прокомментировали исследование. ВТБ, 
«Росатом», ЛУКОЙЛ, «Газпром», концерн «Ал-
маз-Антей», АО «Государственный космиче-

ский научно-производственный центр име-
ни М. В. Хруничева» не ответили на запрос. 
В Райффайзенбанке подчеркнули, что ведут 
непрерывную работу по «улучшению без-
опасности». «Производятся регулярный ау-
дит и проверки защищенности»,— заверил 
руководитель отдела информационной без-
опасности банка Денис Камзеев.

В «Лаборатории Касперского» согласны 
с выводами исследования. В большинстве 
объектов КИИ обеспечение кибербезопас-
ности все еще находится на низком уровне, 
подтвердил ведущий менеджер по разви-
тию бизнеса Kaspersky Industrial CyberSecu-
rity Антон Шипулин. В части защиты инфор-
мации большое количество объектов КИИ 
находится в «удручающем положении» и се-
рьезных атак на них нет «по счастливой слу-
чайности, но это вопрос времени», добавляет 
коммерческий директор «Кода безопасно-
сти» Федор Дбар.

Большинство промышленных объектов, 
например, работают с прикладными ПО, ко-
торые разрабатывались под старые версии 
операционных систем, поэтому обновления 
могут быть несовместимы с другими про-
граммами и процессами, объясняет госпо-
дин Дбар. Сети КИИ, как правило, закрытые, 
то есть отделены от публичного интернета, 
поэтому часто владельцы объектов считают, 
что изоляции от «внешнего мира» достаточно 
для защиты от кибератак, отмечает он, но «это 
лишь снижает риск угрозы, а не устраняет ее».

Обновление софта в промышленных пред-
приятиях идет медленнее, чем в корпоратив-
ном сегменте, но предприятия понимают 
опасность ситуации, поэтому внедряют ком-
пенсирующие меры информационной без-
опасности, уточнил Антон Шипулин. Речь, 
по его словам, идет, например, о мониторин-
ге сетевой активности и событий безопасно-
сти, инвентаризации активов и уязвимостей, 
сегментации сети и защите периметра.

В целом динамика в области обеспече-
ния безопасности инфраструктур КИИ по-
ложительная, оптимистичен гендиректор 
сети дата-центров Oxygen Павел Кулаков. По 
его словам, сильным драйвером этого стал 
ФЗ-187. В соответствии с ним, напоминает 
технический директор Step Logic Станислав 
Дарчинов, за несоответствие требованиям 
регулятора вводится административная от-
ветственность, а если незащищенность КИИ 
привела к серьезным последствиям, может 
последовать и уголовная.

Юлия Степанова
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Пытаясь конкурировать на насыщен-
ном рынке общепита Москвы, несе-
тевые заведения открыли для себя 
новый инструмент привлечения 
средств — краудфандинг. Этой вес-
ной на популярных платформах сбо-
ра денег было объявлено как мини-
мум о трех таких кампаниях. Так, бар 
«Сюр» решил собрать 1 млн руб. на ре-
монт подвала в еще не открывшем-
ся кафе, а «Кооператив черный» — 
на строительство цеха для обжарки 
кофе. Бар «Винил и вино» призыва-
ет своих завсегдатаев потратиться на 
стеклянный купол, который по плану 
облагородит прилегающий к заведе-
нию внутренний двор.

Независимые проекты на рынке 
общепита часто не могут получить 
обещанные властями в кризис льгот-
ные кредиты. Как недавно объяснял 
мне один из рестораторов, владель-
цам этих заведений не всегда хвата-
ет финансовой грамотности: «Некото-
рые составляют такие бизнес-планы, 
что ни один банк не согласится креди-
товать проект».

В отличие от денег инвесторов 
и банковских займов сбор средств 
через специальные площадки боль-
ше похож на спонсорство. Взамен ре-
стораторы предлагают благотворите-
лям в зависимости от размера взноса 

памятные футболки, кофе, книги, 
сертификаты, приглашение на «се-
кретную» вечеринку, абонемент на 
несколько обедов, бокал вина в день 
на протяжении года…

Мода на частные пожертвования 
и желание иметь в городе приятное 
место для встреч с единомышленни-
ками вызывает отклик в сердцах с пе-
ременным успехом. Один из проек-
тов уже собрал недостающую сумму, 
у других кампания проходит не столь 
успешно. Впрочем, российские ре-
стораторы только осознают силу ин-
струмента и будут в ближайшее вре-
мя активно его использовать, говорят 
в профильной Ассоциации операто-
ров инвестиционных платформ. Там 
полагают, что краудфандинг — это 
не только сбор средств, но и возмож-
ность привлечь к себе внимание, что 
уже достаточно активно применяется 
за рубежом.

В Великобритании, скажем, ре-
стораторы давно пользуются крауд-
фандинговыми платформами для от-
крытия новых точек или развития 
существующих. Показательный при-
мер — английский шеф-повар Гэри 
Ашер, который, собрав на открытие 
первой точки £103 тыс., затем постро-
ил на краудфандинговых проектах це-
лую империю, о которой еще в 2017 
году писала The Guardian.

В отличие от британского рынка 
общепита, где из-за высокой конку-
ренции в сегменте краудфандинга 
мелким игрокам уже не просто со-
брать нужную сумму, для российских 
рестораторов это окно возможностей 
еще открыто. Вопрос только, насколь-
ко долго оно таковым останется и кто 
успеет инструментом воспользовать-
ся. Специалисты по краудфандингу 
рассказывают, что в западных странах 
конкуренция «все быстро расставля-
ет на места» и в итоге больше всего де-
нег собирают известные бренды. Хотя 
они, как правило, могут привлечь 
деньги и классическими способами.

Российские  
рестораторы  
только осознают  
силу краудфандинга 
и будут в ближайшее 
время активно  
его использовать

правила  
игры

Пальмовое ответвление
Требования к составу тропических масел ужесточат

Власти РФ согласовали более жесткие нормы со-
держания эфиров-загрязнителей в растительных 
маслах по аналогии с требованиями ЕС. На рафи-
нированные тропические масла требование рас-
пространится с 2023 года, а на продукцию на их ос-
нове — с 2025 года. Бизнес рассчитывает, что это 
позволит побороть «мифы о вреде пальмового ма-
сла».  Однако новые требования потребуют закуп-
ки  дополнительного оборудования, что приведет 
к  росту  себестоимости.

Минэкономики одобрило проект изменений в техниче-
ский регламент на масложировую продукцию, который уста-
навливает требования по допустимому уровню содержания 
глицидиловых эфиров (GE) жирных кислот для растительных 
масел и жиров на уровне 1 мг на 1 кг. Документ размещен на 
портале проектов нормативных правовых актов. В Минэконо-
мики подтвердили согласование проекта. Как пояснили в Ма-
сложировом союзе (включает ГК «Русагро», «Юг Руси», «Астон», 
ГК «Эфко» и др.), введение норматива будет поэтапным. С 2023 
года требование распространится на рафинированное дезо-
дорированное пальмовое, кокосовое, пальмоядровое масло, 
а с 2025 года — на остальные виды растительных масел и жи-
ров на их основе. Новые требования направлены на повы-
шение безопасности продукции. По словам собеседника „Ъ“ 

в отрасли, GE входят в список потенциальных канцерогенов, 
которые считаются причиной онкологических заболеваний.

Исполнительный директор Масложирового союза Михаил 
Мальцев говорит, что в первую очередь изменения коснутся 
тропических масел, вокруг которых в последнее время появля-
ются «нелепые мифы», и нормирование положит конец потоку 
необъективной информации. Кроме того, новые требования 
введены в интересах экспортеров готовой продукции на основе 
тропических масел в страны ЕС, где уже есть требование по со-
держанию GE в готовой продукции до 1 мг на 1 кг, добавляет он. 

По таможенным данным, которые приводит Масложиро-
вой союз, в 2020 году в Россию было ввезено 1,02 млн тонн 
пальмового масла из Индонезии и Малайзии. Импорт в 2019 
году был на уровне 1,06 млн тонн, годом ранее — 1,063 млн 
тонн. В 2020 году 935 тыс. тонн этого масла было переработано 
для производства маргаринов, спредов и специализирован-
ных жиров (заменителей молочного жира, эквивалентов ма-
сла какао, жиров для глазури), которые используются для про-
изводства продукции быстрого приготовления, кондитерских 
и хлебобулочных изделий, рассказывают в союзе. 

Согласно сводке предложений к проекту, ужесточение тре-
бований в целом поддержали российские структуры Kraft 
Heinz, Unilever (соусы Calve, «Балтимор»), а также ГК «Благо». 
Хотя директор по маркетингу ГК «Благо» Кирилл Мельников 

признает, что введение нового регламента потребует техниче-
ской модернизации производства, что, в свою очередь, вызо-
вет рост себестоимости продукции. В ГК «Эфко» (бренды «Сло-
бода», Altero) заявили, что взяли обязательства по снижению 
GE еще в 2020 году, вложив в проект 3,7 млрд руб. В россий-
ских Kraft Heinz и Unilever комментарии не предоставили.

По словам Михаила Мальцева, принципиальные разногла-
сия имеются только с Роспотребнадзором, который настаива-
ет на нормировании GE и для нерафинированного масложи-
рового сырья. Бизнес же считает это требование избыточным. 
По словам господина Мальцева, в ЕС содержание GE в нера-
финированном сырье не нормируется и установка дополни-
тельных ограничений для российских производителей даст 
преимущества европейским компаниям. В «Эфко» говорят, 
что введение дополнительной точки контроля потребует за-
купки нового импортного оборудования и проведения доро-
гостоящих длительных исследований, что приведет к росту 
себестоимости пищевых ингредиентов, а следом за ним и удо-
рожанию всех продуктов. В Роспотребнадзоре на вопросы не 
ответили. Минсельхоз в своем отзыве на проект также заявил, 
что нерафинированные масла не содержат в составе GE, так 
как не подвергаются переработке, а эфиры образуются лишь 
под воздействием высоких температур.

Алексей Полухин

РФПИ хлебнет метанола
Фонд согласовал условия вхождения в завод на базе «Печоры СПГ»

Как выяснил „Ъ“, «Русхим» Виталия 
Южилина договорился с РФПИ об усло-
виях вхождения фонда в проект мета-
нольного завода мощностью 1,8 млн 
тонн в год и стоимостью 200 млрд руб. 
Стороны планируют подписать согла-
шение на ПМЭФ. РФПИ вместе с партне-
рами может получить до 25% в проекте. 
При этом, по данным „Ъ“, «Русхим» рас-
считывает на привлечение проектного 
финансирования от ВЭБ.РФ. РФПИ уже 
интересовался метанольными проекта-
ми, но завершенных сделок пока нет.

«Русхим» согласовал основные условия 
вхождения РФПИ в свой проект метаноль-
ного завода в Ненецком автономном округе 
(бывший «Печора СПГ»). По информации „Ъ“, 
соответствующее соглашение стороны под-
пишут на Петербургском экономическом фо-
руме. Предполагается, что РФПИ в партнерст-
ве с иностранным инвестором получат до 25% 
в проекте, а также затем обеспечат свою долю 
инвестиций в качестве акционеров. О воз-
можном партнерстве РФПИ и «Русхима» „Ъ“ 

сообщал 27 ноября 2020 года. По данным „Ъ“, 
«Русхим» претендует на проектное финанси-
рование в рамках программы ВЭБ.РФ, по усло-
виям которой объем заемного финансирова-
ния может составить 80% стоимости проекта. 
По словам одного из собеседников „Ъ“, ВЭБ.
РФ намерен привлечь к проектному финан-
сированию два-три банка. Стороны не стали 
комментировать эту информацию.

Завод по выпуску метанола мощностью 
1,8 млн тонн в год планируется создать на 
базе Коровинского и Кумжинского место-
рождений (лицензии у «Печора СПГ») с сум-
марными запасами 195 млрд кубометров 
газа. Продукцию планируется отгружать 
по Севморпути в Европу и Азию через буду-
щий порт в районе поселка Индига. Лицен-
зиаром технологии производства, по дан-
ным „Ъ“, выступит французская Air Liquide. 
Суммарные инвестиции могут составить бо-
лее 200 млрд руб., запуск намечен на 2026 
год. Акционерами «Русхима» являются Вита-
лий Южилин (50%), Геннадий Миргородский 
и Дмитрий Озерский (по 25%).

Изначально на базе «Печора СПГ» группа 
Alltech, которая принадлежала Дмитрию Бо-
сову (погиб в мае 2020 года), планировала сов-
местно с «Роснефтью» построить СПГ-завод. Но 
проект не был реализован из-за нехватки ре-
сурсной базы и отсутствия лицензии на экс-
порт газа, в итоге в 2018 году «Роснефть» выш-
ла из проекта в силу «отсутствия перспектив». 
«Русхим» приобрел «Печора СПГ» в конце 2020 
года у группы Alltech, источники „Ъ“ оценива-
ли сделку в сумму до $100 млн.

На данном этапе такие инвесторы, как 
РФПИ и, например, суверенные азиатские 
фонды, смогут войти в проект без премии, 
так как они обеспечат ему устойчивость, счи-
тает Карен Дашьян из Advance Capital, добав-
ляя, что партнерство с азиатскими фондами 
может поспособствовать заключению круп-
ных контрактов на продажу метанола.

РФПИ уже интересовался метаноловыми 
проектами, но пока ни в один так и не вошел. 
В частности, фонд вместе с АЕОН Романа Тро-
ценко договаривался с японской Marubeni 
о строительстве метанольного завода в Вол-

гоградской области. А в 2019 году РФПИ вме-
сте с саудовской Sabic подписал обязывающее 
соглашение о вхождении в метанольный про-
ект ЕСН Григория Березкина в Амурской об-
ласти мощностью 1 млн тонн. Стороны могли 
получить в проекте совокупно до 50%, однако 
о сделке с тех пор так и не было объявлено.

Глобальный рынок метанола будет расти 
с темпами около 5–6% в год, отмечает Максим 
Малков из KPMG, основной рост придется на 
Азиатский регион, который будет насыщен 
поставками из Китая и с Ближнего Восто-
ка. Европейский рынок, который историче-
ски был основным для России, не будет расти 
значительными темпами, при этом уровень 
спроса останется стабильным, так как произ-
водство метанола в Европе ограничено эколо-
гической политикой. По его мнению, у НАО 
есть преимущества для поставок метанола 
в Европу благодаря развитию морского тран-
спорта и производимый в НАО метанол будет 
замещать экспорт по железной дороге из дру-
гих регионов.

Дмитрий Козлов

в привлечении инвестиций 
рестораторами изучал 
корреспондент отдела потребрынка

Никита Щуренков
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Убыток — дело добровольное
НПФ поделятся минусом с клиентами по НПО

После принятия законопроек-
та, вводящего в России систе-
му гарантирования прав участ-
ников добровольных пенсион-
ных программ (НПО), НПФ смо-
гут разносить убытки по счетам 
клиентов. Фонды считают, что 
это позволит им повысить до-
ходность вложений, проводя бо-
лее рискованную инвестицион-
ную политику. Но эксперты на-
зывают более реальным послед-
ствием получение клиентами 
НПФ убытков.

НПФ позволят отражать убыток 
по счетам участников доброволь-
ных пенсионных программ. Это сле-
дует из проекта поправок к закону 
«О НПФ», которые сопровождают за-
конопроект о системе гарантирова-
ния НПО (см. „Ъ“ от 24 ноября 2020 
года). «НПФ имеет право… отражать 
убыток от размещения пенсионных 
резервов на пенсионных счетах НПО 
только в случае, если это предусмо-
трено правилами и пенсионным до-
говором»,— говорится в докумен-
те. При этом остаток средств на счете 
«на конец каждого календарного года 
не должен быть меньше суммы пен-
сионных взносов». Также отражение 
убытка на счетах участников НПФ, ко-
торым уже установлена пенсионная 
выплата, не может ухудшить условия 
этой выплаты в соответствии с пенси-
онными правилами и договором.

• Согласно действующему законода-
тельству НПФ запрещено разносить 

убыток по счетам клиентов по 
НПО. В письме, датированном апре-
лем прошлого года (с ним ознакомил-
ся „Ъ“), ссылаясь на ряд положений 
закона, ЦБ подчеркивал, что «не 
предусмотрено разнесение отрица-
тельного финансового результата 
на счета вкладчиков / участников 
НПФ, в том числе при проведении 
стресс-тестирования».
НПФ неоднократно просили пре-

доставить им право разносить убытки 
по счетам клиентов по НПО на годо-
вом периоде. Это должно было позво-
лить повысить доходности вложений 
пенсионных резервов за счет некон-
сервативных стратегий. Например, 
посредством покупки более длин-
ных облигаций или увеличения доли 
акций в портфеле. Также это даст «воз-
можность реализовать продукт с ин-
вестициями в иностранной валюте, 
на который есть спрос у отдельных ка-
тегорий клиентов», отмечают в НПФ 
«Ингосстрах-Пенсия». Там поясняют, 
что подобные инвестиции подверже-
ны риску отрицательной переоценки 
при волатильности курса, который 
нарушает требование безубыточно-
сти при учете обязательств в рублях.

Поскольку в поправках указано, 
что норма отсутствия безубыточности 
касается лишь случаев, где «это пред-
усмотрено правилами и пенсионным 
договором», то действующих догово-
ров об НПО она касаться не будет, под-
тверждают опрошенные НПФ. «Изме-
нение „старых“ договоров возможно 

только при заключении дополнитель-
ных соглашений между фондами и их 
клиентами»,— отмечает гендиректор 
«ВТБ Пенсионный фонд» Лариса Гор-
чаковская. По ее словам, при условии 
отказа от нормы безубыточности на 
годовом периоде по «новым» догово-
рам «клиенты смогут самостоятельно 
формировать свою стратегию, исходя 
из возраста и ожиданий». В ЦБ не отве-
тили на запрос „Ъ“.

«История отказа от безубыточ-
ности в обязательном пенсионном 
страховании, также связанная с вве-
дением системы гарантирования, 
показывает, что к серьезному изме-
нению инвестстратегий он не ве-
дет»,— говорит управляющий дирек-
тор «Эксперт РА» Павел Митрофанов. 
Фонды от ухода в риск сдерживают 
стресс-тестирование и другие нормы, 
принятые регулятором для ограни-
чения риска инвестирования. «Дей-
ствующая норма о безубыточности 
вложений делала продукт НПО спо-
собом сохранения пенсионных от-
числений граждан,— отмечает он.— 
Возможность же разнесения убытков 
создает очевидный риск уменьшения 
их до суммы взносов». В НПФ «Ингос-
страх-Пенсия» признают, что эксплуа-
тация права «без оглядки на интересы 
клиентов» может оказать существен-
ное влияние и стать сюрпризом для 
тех, кто «сформирует иные ожидания 
из рекламы и уверений фондов».

Илья Усов,  
Оксана Коткина

Лиха беда первоначало
Граждане все чаще берут кредит на первый взнос по ипотеке

Доля ипотеки, в которой для 
финансирования первого взно-
са использовался другой кре-
дит, по оценке АКРА, достигла 
не менее 7% от общего объема. 
По мнению экспертов, этому 
способствовал запуск в прош-
лом году льготной госпрограм-
мы по ипотеке на новострой-
ки. Когда клиент берет кредит, 
чтобы оплатить первоначаль-
ный взнос, его долговая нагруз-
ка растет, равно как и вероят-
ность выхода на дефолт.

„Ъ“ ознакомился с аналитиче-
ским обзором рейтингового агент-
ства АКРА, согласно которому доля 
ипотечных кредитов, в которых пер-
воначальный взнос был оплачен за 
счет кредитных средств, на текущий 
момент составляет не менее 7%. Заем-
щики, берущие второй кредит, что-
бы обеспечить платежеспособность 
по первому, традиционно в зоне ри-
ска, «именно по ним вероятность вы-
хода в дефолт оценивается выше, чем 
по другим категориям клиентов», 
подчеркивает директор группы рей-
тингов финансовых институтов АКРА 
Ирина Носова.

Росту доли таких кредитов в пер-
вую очередь способствовал запуск го-
спрограммы льготной ипотеки. «Она 
создала ажиотажный спрос, из-за чего 
часть заемщиков, которым не хвата-
ло собственных средств, но кото-
рые хотели воспользоваться низкой 
ставкой, торопились и брали потре-
бительские кредиты, чтобы внести 
первый взнос»,— поясняет госпожа 

Носова. Ажиотажный спрос на ипоте-
ку действительно был поднят льгот-
ной программой по 6,5%, а кроме 
того, нужно учитывать и произошед-
ший вместе с этим серьезный рост 
цен на недвижимость и снижение ре-
альных доходов населения, соглаша-
ется аналитик S&P Дмитрий Назаров.

• На начало мая банки выдали ипо-
теки свыше чем на 10 трлн руб. ЦБ 
фиксирует рост закредитованности 
рос сиян. На конец первого квартала 
2021 года долговая нагрузка достигла 
11,9% располагаемых доходов россиян. 
В последние полгода выдается 
по  140–190 тыс. ипотечных ссуд 
на 400–550 млрд руб. в месяц.
ЦБ проводит лишь «косвенную 

оценку» того, по какой части ипо-
течных кредитов первоначальный 
взнос мог быть осуществлен за счет 
потребкредита, для чего использу-
ются данные трех крупнейших бюро 
кредитных историй. По оценке ре-
гулятора, в четвертом квартале 2019 
года доля ипотечных кредитов, до 
получения которых заемщик взял 
потребкредит, составляла 5,6%, в чет-
вертом квартале 2020 года — 5,3%. 
В 2018 году доля была 4,4%, в 2014 
году — 3,7%.

Возможностей взять ипотеку сов-
сем без первого взноса не так много 
(см „Ъ“ от 21 мая), поэтому банкиры 
приветствуют заемщиков, готовых 
внести как можно больше средств. 
При этом у отдельных банков встреча-
ются специальные программы выда-
чи кредита на первоначальный взнос. 
Такой вариант предлагает, к примеру, 

Росбанк под залог имеющейся квар-
тиры и при одновременном оформле-
нии ипотеки в нем же.

Главный риск заключается в низ-
ких доходах заемщика. «Во-первых, 
финансовое положение такого за-
емщика, по-видимому, исходно яв-
ляется более слабым по сравнению 
с тем, у которого были средства на 
первоначальный взнос. Во-вторых, 
после получения кредитов долговая 
нагрузка существенно повышается, 
ведь заемщику придется обслужи-
вать и ипотеку, и потребительский 
кредит, который чаще всего выдан 
по более высокой ставке»,— говорит 
вице-президент Moody’s Ольга Улья-
нова. В такой ситуации при возник-
новении трудностей с обслуживани-
ем ссуд заемщик, скорее всего, будет 
склоняться к тому, чтобы расстать-
ся с недвижимостью, на которую он 
лично не потратил личных сбереже-
ний, и при этом заемщик выйдет в де-
фолт уже по обоим кредитам, говорит 
госпожа Ульянова.

Ждать ли роста доли ипотеки, по 
которой первый взнос был оплачен 
средствами потребительского кре-
дита, будет в основном зависеть от 
стандартов андеррайтинга в банках, 
считает госпожа Ульянова. По оцен-
ке Ирины Носовой, тенденция к уве-
личению доли такой ипотеки будет 
замедляться после отмены госпро-
граммы, а также после повышения 
ЦБ надбавок к коэффициентам ри-
ска по ипотечным кредитам, выдан-
ным с 1 августа.

Ольга Шерункова

Банки удлинили долги
На рынке облигаций разместились финансисты

Май оказался не самым удач-
ным для российского рынка 
корпоративных облигаций. По 
итогам месяца компании заня-
ли на рынке почти 160 млрд руб., 
что на 100 млрд руб. меньше ре-
зультата апреля. При этом почти 
весь объем пришелся на компа-
нии финансового сектора: бан-
ки активно привлекают длин-
ные заемные средства.

По данным Cbonds, в мае корпора-
тивные заемщики провели 45 разме-
щений на сумму почти 160 млрд руб. 
Месяцем ранее на первичном рын-
ке было проведено 50 размещений 
на 259 млрд руб. Безусловно, на дей-
ствия эмитентов повлияли длинные 
выходные. При этом в мае сохранил 
активность только финансовый сек-
тор, тогда как в предыдущие месяцы 
на рынке присутствовали эмитенты 
из разных секторов.

По оценке главного аналитика 
долговых рынков БК «Регион» Алек-
сандра Ермака, свыше 76% от общего 
объема размещения пришлось на об-
лигаций трех эмитентов первого эше-
лона (ВЭБ.РФ, ВТБ, Сбербанк), вклю-
чая 15 инвестиционных выпусков 
госбанков на сумму 5,3 млрд руб. На 
долю трех выпусков эмитентов вто-
рого эшелона (МТС-Банк, «Европлан», 

«РЕСО-Лизинг») пришлось около 10% 
от общего объема, или 15 млрд руб.

Высокой активности банков спо-
собствует заметно увеличившаяся 
с начала года кредитная активность. 
По данным ЦБ, в апреле банки нара-
стили портфель корпоративных кре-
дитов на 2,4% (или 1,1 трлн руб.), что 
является максимальным приростом 
за последние 13 месяцев. Кредиты 
населения выросли в апреле на 2,1% 
(441 млрд руб.), а сам месяц оказался 
рекордным по объему выдачи роз-
ничных кредитов (см. „Ъ“ от 7 мая). 
«Клиентское фондирование обходит-
ся банкам дешевле, чем размещение 
собственных облигаций. Однако бан-
ки выходят на долговой рынок ради 
удлинения и диверсификации пас-
сивов»,— отмечает главный анали-
тик ПСБ Дмитрий Монастыршин. По 
оценкам Александра Ермака, сред-
ний срок обращения облигаций со-
ставил 3,7 года, тогда как самые попу-
лярные депозиты — сроком до 1 года. 
«В условиях активного восстановле-
ния экономики банки обычно отдают 
предпочтение оптовому фондирова-
нию»,— отмечает начальник анали-
тического управления банка «Зенит» 
Владимир Евстифеев.

Низкая активность других секто-
ров экономики связана с периодом 

длительных выходных в начале мая, 
а также произошедшим с начала года 
ростом ставок. В марте-апреле ЦБ по-
высил ключевую ставку на 0,75 п. п., 
до 5%. «Сохраняющаяся неопределен-
ность относительно сроков и темпов 
ужесточения денежно-кредитной по-
литики Банка России не стимулиру-
ет активный выход эмитентов с дол-
госрочными займами»,— отмечает 
Александр Ермак. К тому же у многих 
компаний нет необходимости разме-
щать облигации сейчас. «Рост цен на 
основные виды сырья и слабость ру-
бля генерируют высокую выручку, 
которая покрывает все еще скром-
ные расходы на капитальные ин-
вестиции»,— указывает Владимир 
Евстифеев. А экспортеры имеют воз-
можность привлекать средства на 
внешнем рынке.

В ближайшие месяцы активность 
промышленных компаний может 
вырасти, считают аналитики, но до-
минирующая доля пока сохранит-
ся за финансовыми организациями. 
В ближайшие дни банки ПСБ, «Хоум 
кредит» и «ФК Открытие», а также 
ГТЛК начнут сбор заявок на облига-
ции общим объемом почти 30 млрд 
руб. «Обычно квазисуверенные за-
емщики выходят на рынок облига-
ций в середине и в конце года. Это 
обусловлено, в частности, необходи-
мостью рефинансировать долги»,— 
отмечает господин Евстифеев. По 
мнению Дмитрия Монастыршина, 
стоит ждать роста активности со сто-
роны нефтегазового сектора, кото-
рый останется самым крупным за-
емщиком на публичном долговом 
рынке. Также он ожидает в ближай-
шие три месяца роста активности 
крупных ритейлеров, транспортно-
го сектора и девелоперов.

Виталий Гайдаев

ОАО РЖД взгрузнулось
Майская погрузка оказалась рекордной

На фоне роста цен на мировых 
товарных рынках ОАО РЖД по-
ставило исторический рекорд 
месячной погрузки: в мае было 
погружено 110,9 млн тонн, что 
больше, чем в любом отдельно 
взятом месяце последнего деся-
тилетия. Основным драйвером 
стал дорожающий уголь, погруз-
ка которого увеличилась в мае 
на 17,8%, до 31,7 млн тонн, а по 
итогам пяти месяцев — на 9,4%, 
до 155 млн тонн. По мнению экс-
пертов, конъюнктура мировых 
рынков благоприятствует рос-
сийскому экспорту, но с начала 
года показатели как погрузки, 
так и грузооборота пока не выш-
ли на доковидный уровень.

Погрузка на сети ОАО РЖД в мае 
поставила исторический месячный 
рекорд — 110,9 млн тонн. В последнее 
десятилетие близкие объемы погруз-
ки были зафиксированы в мае 2018 
года (110,3 млн тонн) и в декабре 2017 
года (110,2 млн тонн).

Погрузка за пять месяцев состави-
ла 525,7 млн тонн, превзойдя прош-
логодний показатель на 3,5% и лишь 
немного отстав от высоких 2018 
и 2019 годов — на 1,7% и 1,1% соответ-
ственно. Заметно выросла погруз-
ка угля: месячный показатель увели-
чился на 17,8% к 2020 году, составив 
31,7 млн тонн (это лучший майский 
результат за десятилетие), объем пяти 
месяцев — на 9,4%, до 155 млн тонн. 
Рост поставок угля вызван резким ро-
стом цен, в том числе в Европе, где сто-
имость энергетического угля уже при-
ближается к $100 за тонну CIF ARA.

Значительный рост также наблю-
дался по контейнерам (на 6,3%, до 
44,5 млн тонн), химическим и ми-
неральным удобрениям (на 5,6%, до 
27,4 млн тонн), промышленному сы-
рью и формовочным материалам (на 
6,7%, до 13,6 млн тонн) и зерну (на 

14%, до 11 млн тонн). Положительную 
динамику также продемонстрирова-
ли кокс, лом, черные металлы, це-
мент, лесные грузы и руда. При этом 
в январе—мае упала погрузка неф-
ти и нефтепродуктов (минус 2,2%, до 
89,9 млн тонн), строительных грузов 
(минус 3,3%, до 49,4 млн тонн), а так-
же железной и марганцевой руды, хи-
микатов и соды.

В ОАО РЖД „Ъ“ пояснили, что ос-
новной вклад в динамику погруз-
ки вносят каменный уголь и удобре-
ния, что связано с ростом цен на эту 
продукцию на мировых рынках, уве-
личением как экспорта, так и вну-
трироссийских поставок. Благопри-
ятная конъюнктура сказывается и на 
объемах перевозок черных металлов, 
которые вышли в плюс, добавляют 
в монополии, усилила рост погруз-
ка металлолома. Также в монополии 
говорят, что рекорд был поставлен 
за счет целенаправленных усилий 
по привлечению грузов, а также ре-
ализации проектов по развитию ин-
фраструктуры и ввода новых перево-
зочных мощностей, прежде всего на 
Восточном полигоне и на подходах 
к портам юга и северо-запада.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров отмечает, что конъюн-
ктура мирового рынка сырья благо-
приятствует российскому экспорту: 

мировая экономика восстанавлива-
ется, спрос растет быстрее, чем пред-
ложение, а масштабная эмиссия дол-
лара способствует повышению цен. 
При этом 2021 год был существен-
но холоднее, чем 2020 год, что стиму-
лировало спрос на энергоносители 
и способствовало повышению цен на 
энергетический уголь, говорит экс-
перт. При этом он считает, что срав-
нение с пандемическим 2020 годом 
не вполне релевантно, и корректнее 
брать для анализа 2019 год. Так, в ре-
кордном по погрузке мае 2021 года 
(рост к маю 2019 года на 4,3%) грузо-
оборот вырос всего на 1,4%, а за пять 
месяцев относительно января—мая 
2019 года и погрузка, и грузооборот 
снизились, отмечает эксперт. По его 
словам, продолжается ухудшение ка-
чества грузовой базы в связи со сни-
жением перевозок нефтеналивных 
грузов, стагнацией в перевозках чер-
ных металлов, которые так и не вос-
становились после резкого падения 
в 2020 году, несмотря на благоприят-
ную ценовую конъюнктуру. Устойчи-
во позитивная динамика сохраняется 
в контейнерных перевозках, в то вре-
мя как на рынке лома и зерновых гру-
зов ситуация будет ухудшаться в связи 
с экспортными пошлинами, полагает 
господин Бурмистров.

Анастасия Веденеева

Когда нас в бой ведет товарищ стали

Первый заключался в обеспечении 
исполнителей гособоронзаказа ме-
таллопродукцией по зафиксирован-
ной в цене. Металлурги выразили го-
товность это сделать и не повышать 
контрактную цену, а Минпромторг 
создаст реестр исполнителей гособо-
ронзаказа и предоставит металлур-
гам преференцию по объемам их за-
казов за предыдущий период.

В министерстве добавили, что 
речь шла и о продолжении заклю-
чения прямых долгосрочных кон-
трактов с формульным образовани-
ем по государственным стройкам 
с возможностью увеличения глу-
бины соглашений до нескольких 
лет: «Металлурги подтвердили го-
товность предоставлять скидки по 
таким контрактам. Минпромторг 
совместно с Минстроем продол-

жит работу по определению списка 
бенефициаров». Также предвари-
тельно обсуждалась возможность 
введения практики закупок метал-
лопродукции в Росрезерв.

Металлурги говорят, что до сих пор 
не получили списки тех, кому нуж-
но предоставить скидки на металл. 
«Отрасль предложила дать перечни 
и виды продукции для целевой под-
держки чувствительных социально 
объектов и готова их обеспечить (от-
работаем один день бесплатно — это 
200 тыс. тон продукции). Ни списков, 
ни конкретных объектов»,— говорил 
31 мая основной владелец НЛМК Вла-
димир Лисин. 

При этом вопросы дополнитель-
ных налоговых изъятий из отрасли 
в ходе совещания не затрагивались, 
заверили в Минпромторге. Это по-
зволяет металлургам рассчитывать, 
что резко обострившаяся в послед-

ние недели дискуссия с правитель-
ством относительно роста цен на 
металл завершится для них относи-
тельно безболезненно. Наиболее се-
рьезной угрозой для компаний было 
бы введение экспортных пошлин, 
но даже Андрей Белоусов признавал, 
что эта мера нецелесообразна.

Аналитики «ВТБ Капитала» от-
мечают, что отказ от идеи введения 
пошлин создает возможность для 
компромисса между компаниями 
и правительством. Если цены на ме-
талл останутся на нынешних уров-
нях в течение следующих 12 меся-
цев, то дополнительные налоговые 
поступления от металлургов, по рас-
четам аналитиков, могут составлять 
до 355 млрд руб. Эта сумма значи-
тельно превысит те 100 млрд руб., 
которые предлагал забрать у отра-
сли первый вице-премьер. 

Евгений Зайнуллин

Доденьжения народного хозяйства

В базовом сценарии InfraOne 
большую часть второго этапа расши-
рения БАМа и Транссиба удастся ре-
ализовать до 2025 года, вовремя за-
пустят три участка МЦД, заключат 
концессионное соглашение на ВСМ 
Москва—Петербург, а Северный ши-
ротный ход хотя и построят, но с опо-
зданием на пару лет относительно 
намеченного 2023 года.

Замгендиректора ИПЕМ Влади-
мир Савчук отмечает, что автодороги 
напрямую принадлежат государству, 
а железные дороги находятся в соб-
ственности ОАО РЖД. Способность 
монополии инвестировать ограни-
чена ее кредитными возможностя-

ми и тарифными доходами, поясня-
ет эксперт, и «было бы хорошо, если 
бы государство принимало большее 
участие в финансировании желез-
ных дорог, особенно пассажирских 
проектов».

Особенно пострадали от кризи-
са инвестиции в аэропорты и мор-
ские порты. По оценке InfraOne, 
количество реконструируемых за 
государственный счет аэропортов 
уменьшится с 66 до 58, расходы на 
региональные аэропорты сократят-
ся в ближайшие три года на 30% по 
сравнению с планами до пандемии. 
А федеральный проект «Морские 
порты России» при принятии бюд-
жета на 2021–2023 годы урезали бо-
лее чем вдвое, до 65,5 млрд руб.

Общие вложения в инфраструк-
туру выросли на 12,6%, почти до 
2,4 трлн руб. При этом аналитики от-
мечают, что далеко не все изменения 
в направлениях инвестиций можно 
объяснить пандемией. Глава InfraOne 
Research Александра Галактионова 
полагает, что на структуру и динами-
ку вложений серьезно повлияла со-
стоявшаяся в начале 2020 года смена 
правительства. Но пандемия подстег-
нула вложения в «критичную инфра-
структуру» — в основном в здравоох-
ранение и сопутствующие объекты, 
телеком, автодороги, уточняет экс-
перт, а также «дала властям повод 
в целом сдвинуть горизонты плани-
рования до 2030 года».

Наталья Скорлыгина

ПОГРУЗКА КАМЕННОГО УГЛЯ НА СЕТИ ОАО РЖД (МЛН ТОНН)
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В производстве Арбитражного суда города Москвы находит-
ся дело № А40-71655/18-23-513 по иску ОАО «ВНИИДМАШ»  
к Росимуществу, Управлению Росреестра по Москве о признании 
права общей долевой собственности на общее имущество в зда-
нии, расположенном по адресу: г. Москва, наб. Рубцовская, д. 3,  
стр. 1. Собственникам помещений в здании по адресу: г. Москва, 
наб. Рубцовская, д. 3, стр. 1 предлагается вступить в качестве  
третьих лиц, не заявляющих самостоятельных требований  
относительно предмета, в срок до 30 июня 2021 года.

На правах рекламы
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У крупного производителя мяс-
ных изделий — московской ГК 
«Царицыно» появился новый 
совладелец. Долю получил быв-
ший топ-менеджер группы,  
который может действовать 
в интересах инвестора, консо- 
лидирующего активы в сегмен- 
те. По мнению источников „Ъ“, 
речь идет о втором в стране 
производителе мяса птицы  
ГАП «Ресурс», который начал 
скупать мясокомбинаты. Но по-
мешать сделке могут внутрен-
ние проблемы «Царицыно».

О смене состава собственников ГК 
«Царицыно» стало известно из дан-
ных ЕГРЮЛ. В конце мая 50% одной 
из головных структур группы ООО 
«Новый партнер» получил Евгений 
Шалагинов. Ранее по 50% компании 
принадлежало основным владель-
цам «Царицыно» Лене Аленкиной 
и Вячеславу Калугину, который те-
перь вышел из числа учредителей. 
«Новый партнер» владеет 42,47% ОАО 
«Царицыно», по 27,72% напрямую 
у госпожи Аленкиной и господина 
Калугина, сказано в отчете общества 
за 2019 год. «Царицыно» выпускает 
более 500 наименований колбасных 
изделий и входит в двадцатку игро-
ков этого рынка в России. В 2019 году 
группа выпустила 45,47 тыс. тонн 
продукции. Выручка ОАО «Царицы-
но» в 2020 году была 4,06 млрд руб., 
чистая прибыль — 59,07 млн руб.

Евгений Шалагинов ранее был ди-
ректором практики внедрения но-

вых проектов в FMCG в консалтин-
говой компании Strategy Partners. 
Занимался интеграцией дистрибу-
ции «Пивоварен Ивана Таранова» 
после продажи актива Heineken, ку-
рировал сделку по продаже ГК «Золо-
той Терем» (снеки «Баренцев») группе 
KDV. В 2020 году господин Шалагинов 
стал гендиректором АО «Фирменный 
торговый дом Царицыно». По словам 
источников „Ъ“, близких к группе, он 
был нанят для продажи актива стра-
тегическому инвестору. Среди инте-
ресантов собеседники „Ъ“ называли, 
в частности, структуры фонда AVG 
Capital Partners Рустема Миргалимова 
(см. „Ъ“ от 26 марта). Но эти перегово-
ры успехом не завершились. В офисе 
«Царицыно» на вопросы не ответили, 
Евгений Шалагинов и представитель 
AVG от комментариев отказались, 
связаться с Леной Аленкиной и Вяче-
славом Калугиным не удалось.

По словам одного из собеседни-
ков „Ъ“, Евгений Шалагинов в сделке 
с «Царицыно» представляет крупно-
го инвестора, который хочет создать 
на базе предприятия третьего игро-
ка на рынке мясных изделий в Рос-
сии после «Останкино» и ABI Group, 
объединив еще несколько активов. 
Топ-менеджер крупного игрока на 
рынке мясных продуктов считает, 
что такие амбиции могут быть у став-
ропольской ГАП «Ресурс» Виктора 
Наурузова — второго производите-
ля мяса бройлеров в стране (бренд 
«Благояр»), который в этом году на-
чал активно консолидировать ак-

тивы в переработке. Так, в феврале 
группа стала владельцем производи-
теля колбас «Интегра» (марки «Дым 
Дымыч», «Россиянка»). А в конце мая 
структура «Ресурса» подала в Феде-
ральную антимонопольную службу 
ходатайство о покупке активов сара-
товского мясокомбината «Фамиль-
ные колбасы» мощностью 25 тыс. 
тонн в год. Представитель «Ресурса» 
отказался от комментариев, в «Фа-
мильных колбасах» на вопросы не 
ответили.

Президент Agrifood Strategies Аль-
берт Давлеев говорит, что ГАП «Ресурс» 
выстраивает вертикальную интегра-
цию, добавляя в ассортимент про-
дукцию глубокой переработки: мяс-
ные изделия и полуфабрикаты. По 
его словам, это дает возможность ра-
ботать во всех направлениях — оп-
товом, розничном, HoReCa, экспорт-
ном — и наращивать долю рынка. 
А строительство предприятий сегод-
ня может быть дороже покупки, до-
бавляет эксперт. Как отмечает источ-
ник „Ъ“, сегодня бизнес ГАП «Ресурс» 
сосредоточен на юге РФ, где дорогое 
зерно из-за близости к портам, следо-
вательно — выше себестоимость про-
изводства мяса, потому группе необ-
ходимо увеличивать долю продукции 
с высокой добавленной стоимостью. 
По словам собеседника „Ъ“ в отрасли, 
в случае «Царицыно» сделке могут по-
мешать давно зревшие управленче-
ские проблемы внутри группы и уста-
ревшее состояние актива.

Анатолий Костырев

Колбасные переделия
В ГК «Царицыно» меняются собственники

Законопроект о едином измерителе аудитории 
в интернете, принятый в первом чтении всего 
через две недели после внесения, вызвал споры 
в отрасли. Объединяющие видеоплатформы  
«Медиа-Коммуникационный союз» (МКС) и ассо-
циация «Интернет-видео» требуют его доработки, 
опасаясь, что закон обяжет площадки отдавать 
измерителю конфиденциальные данные, кото-
рые могут быть использованы в коммерческих 
целях. В то же время рекламодатели и медиахол-
динги рассчитывают, что появление измерителя 
поможет повысить прозрачность рынка. Для раз-
решения противоречий авторы документа пла-
нируют совещание с отраслью.

„Ъ“ ознакомился с заключением МКС и ассоциации 
«Интернет-видео» на законопроект о проведении обяза-
тельных измерений аудитории в интернете, которые были 
направлены главе комитета Госдумы по информполитике 
Александру Хинштейну 26 и 31 мая соответственно. Объе-
динения предлагают доработать законопроект. Источник 
„Ъ“, близкий к процессу подготовки документа, сообщил, 
что в ближайшее время в Госдуме состоится согласительное 
совещание, чтобы учесть пожелания рынка.

• МКС представляет интересы операторов связи, медиа-
холдингов и видеоплатформ, в него входят «Ростелеком», 
МТС, «Триколор», «Газпром-медиа», «Национальная медиа 
группа» (НМГ), ivi и др. В «Интернет-видео» входят круп-
нейшие в России видеосервисы ivi, Okko, Megogo и др.
Спорный законопроект единоросса Антона Горел-

кина внесен в Госдуму 19 мая, а уже 1 июня принят 
в первом чтении. Он подразумевает, что аудиторию ин-
тернет-СМИ, аудиовизуальных сервисов, новостных аг-
регаторов и телеканалов в интернете будет подсчиты-
вать единый измеритель, с которым те обязаны делиться 
данными. Измерителя выберет до 1 августа Роскомнад-
зор по аналогии с телевидением, где зрителей считает 
Mediascope (принадлежит ВЦИОМу). Предполагается, 
что тот же Mediascope будет измерять и онлайн-аудито-
рию, говорят источники „Ъ“.

Объединение измерений телевизионной и интер-
нет-аудитории важно для отрасли и членов МКС, но идея 
требует проработки, заявили „Ъ“ в последнем. Если он-

лайн-площадкам придется бесплатно передавать «чувст-
вительные данные» об аудитории измерителю, а тот ста-
нет продавать основанную на них аналитику, участников 
рынка ждут убытки, отмечается в письме союза. Количе-
ство просмотров контента в онлайн-видеосервисах — 
коммерческая тайна и не может быть предметом исследо-
вания измерителя, говорится в отзыве «Интернет-видео».

Самый значимый риск проекта, по мнению он-
лайн-кинотеатра ivi — отсутствие положений о субъек-
тах, которые получат доступ к информации о просмотрах 
контента. Нет и четкого запрета на коммерциализацию 
полученных данных, что недопустимо, добавили в ком-
пании. «Требования предоставления данных должны 
быть обоснованными и, главное, исполнимыми для биз-
неса, чтобы не загонять его в тупик»,— отметил генди-
ректор Megogo в России Виктор Чеканов.

Если выбранная для измерений система будет госу-
дарственной, ей нужно запретить использовать инфор-
мацию в коммерческих целях, считают в МКС. Если же 
она будет негосударственной, то условия передачи дан-
ных нужно закрепить в коммерческих соглашениях, 
подчеркивается в отзыве. Наконец, союз предлагает аль-
тернативу созданию единого измерителя: собирать ауди-
торию телеканалов в интернете через «некоммерческие 
организации, объединяющие участников рынка». 

Между тем ассоциация рекламодателей «Русбренд» 
(объединяет Nestle, Unilever, PepsiCo и др.), напротив, 
поддерживает принятие закона в нынешнем виде, зая-
вил ее исполнительный директор Алексей Поповичев. 
Появление измерителя поможет повысить прозрачность 
рынка интернет-рекламы, и рекламодатели будут лучше 
понимать, какие инвестиции эффективны, считает он.

Как говорили ранее источники „Ъ“, законопроект про-
двигали крупные медиахолдинги, желающие получить 
данные о просмотрах и досмотрах контента на крупных 
видеосервисах, чтобы монетизировать эту аудиторию. 
Как ранее оценивал гендиректор «Медиа-1» Ян Кухаль-
ский, 3–5% совокупного телепросмотра сосредоточено на 
OTT-платформах, но эти данные «никто не видит и не счи-
тает», что создает дискриминацию для традиционного ТВ.

Валерия Лебедева, Анна Афанасьева,  
Анастасия Гаврилюк

Измерения на скорую руку
Рынок просит доработать законопроект  
о подсчете аудитории в рунете

Вокруг практически заброшенных в центре Ива-
ново исторических ткацких мануфактур могут 
появиться новостройки и общественная зона 
для горожан. Проектом развития территории, 
оцененным более чем в 15 млрд руб., займется 
ВЭБ.РФ и московский застройщик «Родина».

ВЭБ.РФ намерен заняться мастер-девелопментом 
25 га бывших мануфактур, построенных в Иваново 
в XVIII веке. Об этом „Ъ“ сообщил руководитель блока по 
управлению проектами в сфере недвижимости ВЭБ.РФ 
Александр Тарабрин. В администрации Ивановской об-
ласти заявили, что соглашение по проекту будет подпи-
сано на этой неделе на полях ПМЭФ.

В исторических мануфактурах появились первые 
ткацкие производства в Иваново, которое позже стало 
центром текстильной промышленности. Сейчас часть 
объектов находится в неудовлетворительном состоя-
нии, о чем много раз заявляли местные градозащитни-
ки. У властей региона в разное время было несколько 
идей развития объекта — от создания креативного кла-
стера до строительства элитных апартаментов, но найти 
инвесторов не удалось. Господин Тарабрин обещает, что 
памятники архитектуры будут отреставрированы, так-
же появится новое благоустроенное пространство, жи-
лье и социальная инфраструктура.

Функция ВЭБ.РФ как мастер-девелопера заключается 
в разработке градостроительной документации, ее согла-
совании, поиске финансирования и выборе застройщи-
ков. По такой схеме, например, в Москве застраивается 
Рижский грузовой двор, где появится штаб-квартира ОАО 
РЖД с офисами и жильем. В этом проекте в качестве ма-
тер-девелопера участвует «дочка» ВЭБ.РФ — «Про Город». 
По такому же принципу госкорпорация развивает в сто-
лице территорию бывшего часового завода «Слава», где 
строится премиальное жилье. По словам господина Та-
рабрина, сейчас ВЭБ.РФ рассматривает в разных городах 
страны около 80 проектов для мастер-девелопмента.

Для развития Ивановских мануфактур ВЭБ.РФ уже до-
говорился с московской ГК «Родина», говорит Александр 
Тарабрин. Компания будет отвечать в проекте за строи-
тельство жилья и инфраструктуры. В «Родине» подтвер-
дили эту информацию, добавив, что совместно с ВЭБ.
РФ под проект создается отдельное юрлицо «Квартал ма-
нуфактур». Эта компания и станет оператором проекта, 
в рамках которого планируется построить до 2026 года 
около 153,37 тыс. кв. м. В ГК «Родина» оценивают объем 
инвестиций на весь проект в 15,4 млрд руб., часть из них 
будут собственные средства.

Советник гендиректора Российского аукционного 
дома Наталья Круглова оценивает инвестиции в 20 млрд 
руб. По ее прогнозам, появление нового проекта при усло-
вии качественно нового строительства жилья и редеве-
лопмента позволит продавать жилье за 90–120 тыс. руб. 
за 1 кв. м, что на треть выше существующих в Иваново цен 
на новостройки. «В этом городе в принципе дефицит ново-
го жилья, так как девелоперы не особо идут в регион из-за 
низкой маржинальности проектов»,— отмечает партнер 
Colliers Владимир Сергунин. Так, по его подсчетам, толь-
ко на жилую часть проекта потребуется 5,4 млрд руб., а вы-
ручка от продажи квартир может составить 6,4 млрд руб.

«Сложно представить на месте Ивановских ману-
фактур исключительно коммерческий проект,— гово-
рит директор департамента консалтинга и аналитики 
Knight Frank Ольга Широкова.— Здесь важен акцент на 
общественных пространствах, в том числе развития на-
бережной». Ученый секретарь совета по наследию Союза 
архитекторов России Ирина Заика предостерегает, что 
зачастую девелоперы не соблюдают правила реставра-
ции и сохранения памятников архитектуры — это вы-
зывает негативный общественный резонанс. Так, по ее 
словам, случилось с Capital Group при застройке Бадаев-
ского завода в Москве, поскольку мнения большинства 
градозащитников не были учтены. 

Халиль Аминов, Дарья Андрианова

Ткачок в будущее
Ивановские мануфактуры обустроит ВЭБ.РФ

Доля Турции в структуре спроса 
организованных туристов, по оцен-
кам Travelata.ru, из-за ограничения 
авиасообщения до 21 июня за год 
размылась с 47% до 26%. Сейчас в ста-
тистике отображаются преимущест-
венно туры с вылетом в июле—авгу-
сте, которые туроператоры пока не 
аннулируют. Ожидаемо пользуется 
спросом у россиян отдых в Абхазии, 
куда забронировали туры 6% про-
тив 2% годом ранее. Среди других до-
ступных зарубежных направлений 
лидируют Кипр с долей в 4% и Ту-
нис — 3%. Египет, Греция, Куба и ОАЭ 
формируют по 2% продаж. В Level.
travel добавляют, что доля Мексики 
и Мальдив составляет по 1%.

Поездки на зарубежные курор-
ты дороже, чем отдых внутри стра-
ны. По оценкам Travelata.ru, средний 
чек при бронировании тура в Турцию 
составляет 119,5 тыс. руб., это на 36% 
выше год к году. Для Кипра показатель 
относительно лета 2019 года вырос на 
34%, до 147 тыс. руб., Туниса — на 23%, 
до 119 тыс. руб. Отдых в Абхазии по-

дорожал на 22%, до 54 тыс. руб. А вот 
колебания цен по менее востребован-
ным у массового туриста направлени-
ям оказались не такими существен-
ными. Так, средний чек путешествия 
на Мальдивы летом, по данным Level.
travel, составляет 285,2 тыс. руб., это 
на 17% выше значения двухлетней 
давности. Расходы на Кубу за тот же 
период выросли на 11%, до 193,2 тыс. 

руб. Представитель Национальной 
сети турагентств Игорь Блинов уве-
рен, что летний отдых за рубежом для 
россиян в целом подорожал в сред-
нем на 60–70%.

Представитель «Интуриста» Дарья 
Домостроева при этом констатиру-
ет, что сейчас активно бронируется 
зарубежный отдых, приводя в при-
мер ОАЭ. Путешественники, ориен-
тированные на бюджетный отдых, 
по ее словам, делают выбор в поль-
зу российских курортов. Гендирек-
тор туроператора «Дельфин» Сергей 
Ромашкин прогнозирует, что за счет 
этого в текущем году курорты Крыма 
и Краснодарского края смогут допол-
нительно привлечь 3–4 млн человек.

По его словам, ценообразование 
на размещение в российских отелях 
будет зависеть от открытия Турции: 
если туда поедет часть россиян, то 
стоимость проживания на курортах 
РФ снизится. Аналогичный прогноз 
формулирует гендиректор Travelata.
ru Станислав Сацук, добавляя к нему 
перспективу возобновления чартер-
ных рейсов в Египет.

Александра Мерцалова

Тура-патриотизм
с1

Мы периодически фиксируем 
факты недобросовестного 

поведения некоторых 
участников рынка

— Зарина Догузова,
глава Ростуризма о ценообразовании  

в мае 2021 года, «Прайм»

Ц И Т А Т А

Так, сервисы для сбора донатов 
могут использоваться для отмы-
вания средств. Но пока, признают 
в ГРЧЦ, опыт регулирования игро-
вой индустрии есть только в Китае 
и Южной Корее.

В Роскомнадзоре сообщили „Ъ“, 
что согласны с актуальностью под-
нятых вопросов, но признание стри-
минговых платформ ОРИ и другие 
идеи ГРЧЦ требуют «широкого обсу-
ждения законодателей, правопри-
менителей и отрасли».

• Объем российского рынка  
видеоигр в 2020 году вырос на 35%, 
до 163,4 млрд руб., оценивали ранее 
в My.Games, игровом подразделении 
Mail.ru Group. По оценкам PwC,  
объем российского рынка киберспор-
та в 2019 году достиг $28,6 млн 
(1,85 млрд руб.).

По словам продюсера Pixonic 
Максима Фомичева, раньше государ-
ство особенно не интересовалось ре-
гулированием игрового рынка, но 
внимание «заметно растет на фоне 
того, как в пандемию игровые про-
екты становились площадками для 
общения». Показателен пример Ки-
тая, который довольно быстро запре-
тил Animal Crossing (серия игр в жан-
ре симулятора жизни от японской 
Nintendo) за политические заявле-
ния игроков, отметил эксперт.

Гендиректор Института исследо-
ваний интернета Карен Казарян го-
ворит, что идеи регулирования иг-
ровых платформ «витают давно». Но, 
по его мнению, хранение переписок 
игроков в данном случае будет бес-
полезно: «В отличие от мессенджера, 
где пользователя можно вычислить 
по метаданным или номеру телефо-
на, средства идентификации авто-

ра и получателя сообщения в играх 
фактически отсутствуют».

Максим Фомичев сомневается, 
что разработчики игр и владельцы 
игровых платформ охотно станут ис-
полнять требования по хранению 
данных, если они приведут к сущест-
венным затратам: «Им будет проще 
начисто отрубить возможность об-
щения, чем создать инфраструктуру 
для исполнения „закона Яровой“». 
Игровые разработчики начнут про-
тиводействовать нововведениям, 
если на это потребуются значитель-
ные средства, согласен основатель 
Loudplay Виталий Стародубов. Опе-
раторы связи оценивали затраты на 
исполнение «закона Яровой» в десят-
ки миллиардов рублей: так, в 2019 
году в МТС говорили о 50 млрд руб. 
на пять лет, в «МегаФоне» чуть ра-
нее — о 40 млрд руб. на тот же срок.

Дмитрий Шестоперов

Геймеры последят за языком
с1
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Сборная России, разгромив — 6:0 — Белоруссию 
взаключительном матче группового этапа чемпи-
оната мира в Риге, заняла первое место в группе A 
и  устроила для себя схватку уже в четвертьфинале 
ссамым принципиальным противником — канадца-
ми, которые на этом чемпионате, впрочем, совсем 
не тянут на фаворитов, а в play-off проскочили чудом.

борная России завершила групповой этап мат-
чем, каких, казалось, на этом чемпионате, полном упор-
ства и сложностей у то и дело оступающихся грандов, 
быть не может. Ну очень легким матчем. Абсолютной 
противоположностью тому, который она сыграла нака-
нуне,— зубодробительной схватке со шведами, выиг-
ранной в серии буллитов, которая выкинула конкурен-
та из турнира.

Белорусская команда, конечно, не имела уже ника-
кой турнирной мотивации, play-off она давным-дав-
но упустила, но все-таки реноме многих ее хоккеистов 
предполагало более или менее пристойный уровень со-
противления. Между тем никаким сопротивлением и не 
пахло. Сборная России забила в первой же смене — в ка-
сание от синей линии пальнул Никита Нестеров. Через 
четыре минуты, неловко сыграв на своем пятачке, бело-
русы пропустили еще одну шайбу, и их незадачливый 
вратарь Константин Шостак, низко опустив голову, по-
плелся на скамейку запасных, а на лед выкатился дру-
гой голкипер — Алексей Колосов.

Но и он продержался недолго. Вскоре убойный бро-
сок еще одного российского защитника, выступающего 
в НХЛ,— Никиты Задорова — прошил Колосова, задев по 
дороге Максима Шалунова. Для форварда ЦСКА, каким 
бы шальным образом игрок ни оказался автором гола, он, 
возможно, был довольно важным с точки зрения психоло-
гии. Шалунов ехал на рижское первенство в статусе одно-
го из потенциальных лидеров российской сборной, но у 
него как-то сразу не пошло. Забить никак не удавалось. До-
шло до того, что Шалунова не включили в заявку на важ-
нейшую игру со шведами. Но вот и у него срослось с ре-
зультативным действием.

А сборная России, как выяснилось, весь свой патрон-
таш, припасенный для стартового периода, не растран-
жирила. Несчастные, моментами выглядевшие обре-
ченными и готовыми хоть сию секунду улететь домой 
белорусы позволили до перерыва поразить свои воро-
та и Михаилу Григоренко с Нестеровым. А дубль Ники-
ты Нестерова, наряду с тем могучим щелчком Задорова, 
который срикошетил о Шалунова, и еще подключени-
ем Владислава Гаврикова, сыгравшим ключевую роль в 
эпизоде со вторым голом, как бы очень выпукло выде-
лили возможности оборонительной линии российской 
сборной. Она не только справляется с основными обя-
занностями, но и в поддержке атаки хороша.

Тому обстоятельству, что после отдыха белорусы все-
таки немножко пришли в себя, а фавориты чуточку отпу-
стили вожжи, как и полагается в таких ситуациях, когда 
результат сделан, а решающие встречи еще впереди, мо-
жет быть, слегка порадовался вратарь Александр Само-
нов. Под занавес группового этапа к сборной России, как 
известно, присоединился Сергей Бобровский — элитный 
голкипер из НХЛ. Несколько опасных белорусских бро-
сков, некоторые даже из категории опасных смертельно, 
не исключено, заметно повысили его шансы все же, не-
смотря на послужной список Бобровского, сохранить ста-
тус первого номера и в play-off.

А начать его сборной России, которая в заключитель-
ном периоде благодаря Дмитрию Воронкову, не особен-
но напрягаясь, довела счет до 6:0 в свою пользу и фини-
шировала на первом месте в группе, предстоит в четверг 

матчем против соперника, страшнее которого формаль-
но не придумаешь,— канадцев. Но «вывеска» в данном 
случае обманчива. Сборная Канады на рижском чемпи-
онате до сих пор смотрелась жутко. Она проиграла че-
тыре встречи из семи в группе, а одолеть ее удалось не 
только действующим обладателям чемпионского титу-
ла финнам и довольно мощным американцам, но и се-
реднячкам — немцам и латвийцам. Она мучилась даже 
в тех матчах, в которых одержала победы,— с ничем не 
примечательными норвежцами и казахстанцами, а убе-
дительно разбила лишь безнадежных аутсайдеров ита-
льянцев. В ее составе нет ни единой знаменитости, а его 
костяк — рядовые персонажи из НХЛ. И на четвертую 
строчку в группе B канадцы выскочили чудом. В прохо-
дившем параллельно российскому матче сборных Гер-
мании и Латвии те вполне могли отцепить канадцев от 
play-off, пройдя туда дуэтом,— достаточно было сыграть 
вничью в основное время, обеспечив себе по очку. Нем-
цы, на горе хозяевам турнира, проявили принципиаль-
ность и, придавленные в концовке, минимальное преи-
мущество — 2:1 — отстояли.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ХОККЕЮ

Сборная России 
нашла свою Канаду
Групповой этап она завершила разгромом белорусов

В рамках 12-го ежегодного фе-
стиваля фильмов о новой куль-
туре Beat Film Festival, который 
начинается сегодня в Москве, 
пройдут показы фильма Энри-
ке Санчеса Ланша «Мэттью Хер-
берт: Симфония шума». Герой 
фильма — легендарный британ-
ский экспериментатор Мэттью 
Херберт, создающий как тради-
ционную электронную музыку, 
так и звуковые полотна, состоя-
щие из обыденных звуков окру-
жающего мира. Перед фестива-
лем Борис Барабанов позвонил 
на ферму, где расположена сту-
дия Мэттью Херберта, и погово-
рил с ним о вреде социальных се-
тей, новой акустической картине 
мира и пользе «Евровидения».

— В фильме перед нами предста-
ет человек, живущий совсем не в 
том ритме, который ждешь от ак-
туального музыканта. Мы видим 
очень аналоговую жизнь — чело-
века с микрофоном в лесу, но не 
человека, постоянно снимающе-
го сториз для инстаграма. Это со-
ответствует действительности?
— Я сам себе поставил ограничения 
— 15 минут в инстаграме и 15 минут 
в твиттере в день. Я принял такое ре-
шение, когда почувствовал, что моя 
жизнь меняется под влиянием интер-
нета и соцсетей. Я активно участвую 
в делах Greenpeace, но всегда любил 
машины. И вот в последние несколь-
ко лет я обнаружил, что соцсети под-
брасывают мне все больше и больше 
информации о машинах. Где-то два 
года назад я подумал: «Почему маши-
ны? Это только часть моей жизни. Я 
люблю литературу, я люблю изобра-
зительное искусство, и почему никто 

не показывает мне рекламу трудов по 
квантовой физике и политической 
философии? Только чертовы тачки!»
— В финале фильма «Симфония 
шума» речь идет о том, как вы со-
здали Brexit Big Band, а период 
локдауна был уже позже. Какие 
уроки с точки зрения звука вы из-
влекли из этого периода? Что уз-
нали нового о звуке и о тишине?
— Есть такая награда — «Звук года», 
английский Музей звука отмечает та-
ким образом звуки повседневности 
(отмечу отдельно — не музыку). Люди 
просто присылают звуки, которые им 
нравятся или которые они ненави-
дят. И вот я понял: в жизни людей ста-
ло гораздо больше природы. А звуки 
летящих в небе самолетов или дви-
жения автомобилей исчезли вовсе. 
Мне кажется, люди поняли, насколь-
ко для них важна звуковая среда. Не 
меньше, чем воздух или еда. Средняя 
громкость разговора в Америке за по-
следние десять лет стала больше на 5 
децибел. Мы говорим громче, пото-
му что должны перекрикивать звуки, 
которых становится больше. Не толь-
ко машины и самолеты, но и домаш-
ние гаджеты и даже музыку в ресто-
ране — она тоже становится все гром-
че. Даже птицы теперь поют по-друго-
му. Ласточки должны общаться гром-
че, потому что им нужно перекричать 
человеческую цивилизацию. Мне ка-
жется, до этого локдауна люди не от-
давали себе отчета в том, какой шум 
генерирует капитализм.
— У нас тут до сих пор бурлят 
споры по поводу «Евровидения», 
а я вдруг вспомнил, что в 2009 
году вы делали звук для видео-
открыток, которые демонстри-
ровались во время московского 
«Евровидения». Как вы принима-

ете решение о том, соглашаться 
на такую работу или нет?
— Я прежде всего задаю сам себе во-
прос: «Стал ли бы я это делать бес-
платно, без гонорара?» Если ответ 
«да», я соглашаюсь. Я отдаю себе отчет 
в том, что большая часть моей музы-
ки сложна для понимания. «Еврови-
дение» — это полный абсурд и в то же 
время это способ обратиться к милли-
арду людей. Когда я работал для мос-
ковского «Евровидения», мне нужно 
было написать короткие музыкаль-
ные фрагменты, каждый из которых 
рассказывал бы о стране-участнице 
аудитории в миллиард зрителей. Это 
очень серьезный уровень идей.
— Когда в последний раз вам в 
голову приходила мысль: «Что 
за классную мелодию я написал 
только что! Это же настоящий 
хит!»? Или вы в таких категориях 
не мыслите?
— Никто не знает, что такое хит. Я за-
писал 40 альбомов, выпустил тыся-
чи синглов. И иногда меня посещала 
мысль: «А вот эта штука звучит доволь-
но попсово! Ее могли бы ставить на ра-
дио». Но этого никогда не происходи-
ло. Ни Майли Сайрус, ни Джастин Би-
бер никогда не звонили мне с прось-
бой написать песню. Я знаю велико-
лепных музыкантов, которые еле сво-
дят концы с концами. 92% артистов на 
Spotify зарабатывают на своих запи-
сях менее $250 в год. Это не те деньги, 
на которые можно жить. Музыкаль-
ная индустрия — это разрушитель-
ная, дисфункциональная, неблаго-
дарная сфера. Это одна из причин, по 
которым я независимый музыкант. 
Но и я тоже не знаю, что такое хит.
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ФЕСТИВАЛЬ ДОКУМЕНТАЛЬНОЕ КИНО

«Даже птицы  
теперь поют по-другому»
Мэттью Херберт о шуме капитализма  
и музыкальной индустрии

В афише Мариинского театра 
появилась еще одна опера Чай-
ковского — «Орлеанская дева». 
Масштабная трагедия из жизни 
Жанны (а точнее, по Чайковско-
му,— Иоанны) д’Арк требует боль-
ших постановочных мощностей, 
огромного хора и целого отряда 
солистов. Все это есть у Валерия 
Гергиева. Как он распорядился 
своим богатством, рассказывает 
Кира Немировская. 

каталоге опер Чайковского 
«Орлеанская дева» следует за «Евге-
нием Онегиным», их даты создания 
разделяет всего год. Рыночный по-
тенциал своих «лирических сцен» 
по роману Пушкина композитор 
оценивал невысоко: опера эта, как 
он писал Надежде фон Мекк, «лише-
на сценических эффектов, она недо-
статочно подвижна и интересна для 
того, чтобы публика могла полю-
бить ее». Неудивительно, что «Ор-
леанскую деву» автор задумал как 
полную противоположность «Оне-
гину». Это большая опера в прямом 
терминологическом смысле: со-
ответствует жанровому профилю 
французской гранд-опера. Четыре 
акта, исторический сюжет, гранди-
озные хоровые сцены, сценические 
эффекты и непременный балет в се-
редине. За эту громоздкую форму 
Чайковский взялся, чтобы вопло-
тить историю своей любимой геро-
ини: в детстве он писал стихи о де-
ве-воительнице, взрослым рыдал, 
читая очередной роман о ней. Ли-
бретто, основанное на драме Шил-
лера в переводе Жуковского, ком-
позитор, как и в случае «Онегина», 
сделал сам. Опера писалась на боль-
шом подъеме и быстро. 

Спектакль Алексея Степанюка, 
оформленный Вячеславом Окуне-
вым, начинается в лесу под Домре-
ми, усаженном огромными уходя-
щими в небеса стволами деревь-
ев имени «Китежа» в знаменитой 
постановке Дмитрия Чернякова. В 
этой ассоциации, если задуматься, 
есть своя логика: Феврония и Ио-
анна, две безгрешные девы-заступ-
ницы, опозоренные и замученные 
теми, кого они защищали. Тут сход-
ство кончается, оперы Чайковского 
и Римского-Корсакова устроены со-
вершенно по-разному. Где у автора 
«русского „Парсифаля“» — сложный 
конгломерат стилевых слоев и инто-
национных моделей, создающий ог-
ромное напряжение музыкальной 
драматургии, у Чайковского — его 
неподражаемый монолитный мело-
дический стиль. Пастухи и рыцари, 

полководец и фаворитка, даже ко-
роль, даже Иоанна, даже хор — все 
поют романсы Чайковского. При 
этом в «Орлеанской деве» нет «хи-
тов», кроме хора менестрелей, мело-
дия которого известна по «Старин-
ной французской песенке» из «Дет-
ского альбома», и элегической арии 
Иоанны из первого действия. Когда 
же в партитуре наступает момент не 
для романса, а для драматической 
оркестровой музыки, с неожидан-
ной четкостью осознаешь, что глав-
ным наследником Чайковского был 
не Танеев, не Рахманинов, а Исаак 
Дунаевский, автор увертюры к «Де-
тям капитана Гранта». 

Новая «Орлеанская дева» — это 
чрезвычайно прямолинейная по-
становка в большом позднесовет-
ском стиле. В ней много падают на 
колени и разводят руками, хор сто-
ит забором, неоготическая декора-
ция имеет вид прибалтийского су-
венира, исторические костюмы из 
темного бархата блистают люрексом 
и стразами. Рука небес напоминает о 
себе сполохами очень яркого света, 
белого или красного. Все ждешь, что 
на сцену выйдет лошадь, но ее так 
и не выводят. Балет… нет, не найду 
слов описать балет. Словом, вполне 
продуманный и устойчиво стоящий 
на ногах спектакль, даже и с мощ-
ным образом в финале: платформа, 
на которой сложен костер, превра-
щается в растущий на глазах столп, 
возносящий Иоанну прямиком в не-
беса. А полуголые селянки из Домре-
ми в первом действии или труп вое-
начальника, который утаскивают за 

кулисы, как падаль, во втором — это 
мелочи. Думается, Мариинский те-
атр завел себе блокбастер, который 
будет очень нравиться публике, как, 
собственно, и хотел композитор. 

Успешность новой постановки за-
ключается не только и не столько в 
ее комфортном и нетребовательном 
театральном языке. Этот спектакль 
стоит посмотреть, чтобы послушать 
(из двух уже показанных представле-
ний премьерной серии речь идет о 
втором — с Екатериной Губановой в 
партии Иоанны, хотя нет сомнений, 
что в первый вечер, когда героиню 
пела Екатерина Санникова, ощуще-
ния в зале были схожими). Труппа Ва-
лерия Гергиева подошла к этой рабо-
те в отличной форме. Хор являет точ-
ность, мощь и красоту, оркестр сияет 
самыми чистыми красками, все вме-
сте дают почувствовать, какая это для 
мариинских умельцев изъясняться 
по-вагнеровски, по-штраусовски или 
по-стравински отрада — говорить на 
родном «чайковском» языке. Замеча-
тельные роли получили в «Орлеан-
ской деве» Сергей Скороходов, сла-
бый и переменчивый Карл VII, и Еле-
на Стихина — его возлюбленная Аг-
неса Сорель, которая, как видение, 
медленно ходит по сцене и не скупит-
ся на драгоценные ноты в своей ко-
роткой партии. Обаятельно и благо-
родно звучит Алексей Марков — ли-
рический герой этой истории рыцарь 
Лионель. Что до главной героини, она 
стала главной удачей спектакля. Ваг-
неровская и вердиевская певица, ред-
ко ступающая на территорию русской 
оперы, Екатерина Губанова подарила 
Иоанне особенный холодноватый 
тон, редкий в палитре меццо-сопра-
но — тембр девы и пророчицы, сдер-
жанный и исполненный внутренней 
силы, лишь в кульминационные мо-
менты позволяя голосу разгораться до 
огненного драматизма.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Не за страз, а за совесть
«Орлеанская дева» в Мариинском театре

Матч против сборной Белоруссии превра-
тился для российской команды (в красной 
форме) в легкую разминку перед встречей  
с канадцами в play-off  ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО

В спектакле Алексея  
Степанюка история  
богоизбранной героини 
предстает пышным  
костюмным зрелищем  
ФОТО МИХАИЛА ВИЛЬЧУКА /  

МАРИИНСКИЙ ТЕАТР

В

Групповой этап
Заключительный, седьмой тур
Группа A. Швейцария—Великобритания 6:3. Словакия—Чехия 3:7. Россия—
Белоруссия 6:0.
Итоговая таблица группы A
 В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. Россия 5 0 1 0 0 1 28:10 17
2. Швейцария 5 0 0 0 0 2 27:17 15
3. Чехия 3 1 1 0 0 2 27:18 13
4. Словакия 4 0 0 0 0 3 17:22 12
5. Швеция 3 0 0 1 0 3 21:14 10
6. Дания 2 1 0 1 0 3 13:15 9
7. Великобритания 1 0 0 0 1 5 13:31 4
8. Белоруссия 1 0 0 0 1 5 10:29 4
Группа B. Канада—Финляндия 2:3 (буллиты). Италия—США 2:4.  
Германия—Латвия 2:1.
Итоговая таблица группы B
1. США 6 0 0 0 0 1 21:8 18
2. Финляндия 4 1 1 1 0 0 19:10 17
3. Германия 4 0 0 0 0 3 22:14 12
4. Канада 3 0 0 1 0 3 19:18 10
5. Казахстан 2 0 2 0 0 3 22:18 10
6. Латвия 2 0 0 2 1 2 15:16 9
7. Норвегия 2 0 1 0 0 4 17:21 8
8. Италия 0 0 0 0 0 7 11:41 0
3 июня в 1/4 финала встречаются: Россия—Канада, Швейцария—Германия, 
США—Словакия, Финляндия—Чехия.

С

Третий день Открытого чемпио-
ната Франции оказался неудач-
ным для россиянина Андрея Руб-
лева. Седьмой номер мирового 
рейтинга, входивший в число воз-
можных претендентов на чемпи-
онский титул, неожиданно в пяти 
партиях уступил немцу Яну-Лен-
нарду Штруффу, который за де-
вять лет выступлений на этом тур-
нире впервые одолел соперника 
из первой десятки.

середине этого очень стран-
ного матча казалось, что, несмотря 
на неожиданное начало, он просто 
не может не завершиться в соответст-
вии с мировым рейтингом и букме-
керскими коэффициентами. Что Ан-
дрей Рублев, конечно же, считавший-
ся фаворитом, сумеет переиграть 
Яна-Леннарда Штруффа, как в прош-
лом году на старте Roland Garros, ког-
да он переиграл американца Сэма Ку-
эрри, также уступая 0:2 по партиям.

31-летнего немца нельзя было на-
звать легким соперником для перво-
го круга. Высокий, с хорошей пода-
чей и акцентированными ударами 
с места, Штруфф, кроме всего проче-
го, постоянно меняет ритм в обменах 
ударами, что порой не может не дей-
ствовать на нервы любому, даже са-
мому титулованному игроку. Одна-
ко Рублев, который в этом году выиг-
рал у него два не самых простых мат-
ча, прекрасно знал, чего ему следует 
ожидать. Такие агрессивные атлеты, 
как Штруфф, играть под давлением 

не любят, поэтому россиянин должен 
был делать то, что он хорошо умеет,— 
разводить соперника по углам боль-
ше за счет точности, а не силы.

Неудача в первой партии никак 
не могла стать решающей. Ведь точ-
но так было и в начале сезона в Мель-
бурне на ATP Cup, где Рублев выиграл 
у Штруффа в трех сетах, и совсем не-
давно в Риме. Вот когда россиянин на 
тай-брейке уступил и вторую партию, 
за него действительно стало очень 
тревожно. Но затем вроде бы наме-
тился перелом — во всяком случае, 
ситуация выровнялась. И тут, конеч-
но, появился повод вспомнить прош-
логоднюю встречу с Куэрри, в кото-
рой Рублев проявил фантастические 
бойцовские качества.

Только Штруфф, в отличие от аме-
риканца, сдаваться не планировал. 

Вместо этого он снова наладил при-
цел, и в третьем гейме пятой партии 
сделал брейк с помощью своих рез-
ких и точных ударов. Рублев получил 
шанс отыграться в восьмом гейме, 
когда заработал двойной брейк-пой-
нт. Однако Штруфф в самый нужный 
момент опять прибавил и взял четы-
ре очка подряд. Но в концовке встре-
чи, легко выиграв гейм на своей по-
даче, россиянин не смог ничего по-
делать на чужой. Победив за 3 часа 46 
минут со счетом 6:3, 7:6 (8:6), 4:6, 3:6, 
6:4, немец впервые одолел на турни-
ре Большого шлема игрока первой де-
сятки. Этого сенсационного результа-
та ему во многом помогли добиться 
агрессивные выходы к сетке, где он 
заработал 30 очков.

Для Рублева же, чьи шансы на этом 
Roland Garros котировались выше, 
чем у остальных российских тенниси-
стов, турнир оказался завершенным, 
по сути, так и не начавшись. И теперь 
уже совершенно очевидно, что после 
выхода в финал первого престижного 
грунтового чемпионата в Монте-Кар-
ло он немного подрастерял кураж, по-
зволивший ему очень ярко провести 
в этом году первые три с половиной 
месяца. Четвертьфиналы в Барсело-
не и Риме, третий круг в Мадриде и 
первый круг на Открытом чемпиона-
те Франции — результаты, говорящие 
о том, что, вполне возможно, россия-
нин зимой и в начале весны немного 
переиграл. И если это так, то пауза пе-
ред травяными турнирами, которые 
начнутся совсем скоро, должна прий-
тись Рублеву весьма кстати.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Андрей Рублев  
не повторил пройденное
Он выбыл в первом круге Roland Garros

Первый круг  
Roland Garros
Мужчины. Андреас Сеппи (Италия)—Феликс 
Оже-Альяссим (Канада, 20) 6:3, 7:6 (10:8), 4:6, 6:4. 
Рафаэль Надаль (Испания, 3)—Алексей Попырин 
(Австралия) 6:3, 6:2, 7:6 (7:3). Гаэль Монфис 
(Франция, 14)—Альберт Рамос Виньолас (Испания) 
1:6, 7:6 (8:6), 6:4, 6:4. Диего Шварцман (Аргентина, 
10)—Лу Яньсюнь (Тайвань) 6:2, 6:2, 6:3. Аслан 
Карацев (Россия, 24)—Дженсон Бруксби (США) 
6:3, 6:4, 6:4. Ян-Леннард Штруфф (Германия)—Ан-
дрей Рублев (Россия, 7) 6:3, 7:6 (8:6), 4:6, 3:6, 
6:4. Маттео Берреттини (Италия, 9)—Таро Даниэль 
(Япония) 6:0, 6:4, 4:6, 6:4. 
Женщины. Эшли Барти (Австралия, 1)—Бернарда 
Пера (США) 6:4, 3:6, 6:2. Дженнифер Брейди 
(США, 13)—Анастасия Севастова (Латвия) 6:3, 6:3. 
Екатерина Александрова (Россия, 32)—Винус 
Уильямс (США) 6:3, 6:1. Энн Ли (США)—Маргарита 
Гаспарян (Россия) 6:0, 6:1. Элина Свитолина 
(Украина, 5)—Осеан Бабель (Франция) 6:2, 7:5. 
Мария Саккари (Греция, 17)—Катарина Завацкая 
(Украина) 6:4, 6:1.
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